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Самого 
страшного 
пока 
не случилось
Профессор 
Алексей Осипов 
о войне 
с Западом, 
об украинском 
Соборе 
и о язычестве стр. 6-7

Корреспондент «Крестовского моста» Татьяна Щер-
бакова побывала в православных приходах Луганской 
Народной Республики, доставила туда продукты, кни-
ги, другой гуманитарный груз, собранный нашей ре-
дакцией. Её маршрут проходил по местам, где ещё не-
давно звучали взрывы, до сих пор таятся мины; где не-
мало руин, но ещё больше надежд, где люди страда-
ют, но ждут скорых перемен к лучшему, молятся об 
этом. Поэтому и путь следования от Луганска 
к прифронтовому городу Счастье был по-сво-
ему символическим. стр. 2

do
ne

ts
k.

ch
ur

ch
.u

a

Что происходит сейчас в прифронтовых 
храмах на освобождённых территориях

Свято-Духовский храм в городе Ирмино недалеко от Луганска пострадал от попадания 
снаряда, выпущенного со стороны вооружённых сил Украины

ТРУДНАЯ 
ДОРОГА 
К ГОРОДУ 
СЧАСТЬЕ
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Н
едавно я верну-
лась из Донбас-
са, где побыва-
ла в православ-
ных приходах 

ЛНР. Сложилась поездка 
спонтанно, но даты оказа-
лись символическими. Так, 
границу в посёлке Извари-
но Ростовской области пе-
ресекли в Духов день, ко-
торый в этом году совпал с 
праздником Луганской ико-
ны Божией Матери — его 
отмечают здесь 13 июня.

«Стоп. Мины»
Багажник нашей легко-

вушки доверху набит детски-
ми книгами, тушёнкой и дру-
гими продуктами — это по-
жертвования коллег. Сначала 
едем в посёлок Станица Лу-
ганская, его освободили ещё 
в феврале. Путь пролегает по 
мосту через реку Северский 
Донец, по которой проходи-
ла линия соприкосновения. 
На противоположных бере-
гах сохранились блокпосты 
обеих армий: покорёженный 
металл, ящики из-под снаря-
дов, пулемётные доты. 

— Быстрее! — машет нам 
военный на пропускном 
пункте перед мостом. — Что 
везёте?

— Гуманитарную помощь 
в храмы.

— Паспорт, документы на 
машину... Проезжайте!

Мост временный. Поло-
са одна, реверсивная. Едут 
по очереди — то с одного 
берега, то с другого, поэто-
му военные торопят водите-
лей. Рядом зияет обломками 
взорванный мост. 

Съезжаем на ухабистую до-
рогу. Вдоль обочины, зарос-
шей кустами, стоят противо-
танковые ежи с табличками: 
«Стоп. Мины». Предупрежде-
ния до сих пор актуальны.

— Где есть такие таблич-
ки, там не ходите, — гово-
рит нам женщина лет семи-
десяти. 

Мы встретили её на просё-
лочной дороге. Говорит, что 
ездит из Луганска, а здесь у 
неё летний домик и огород.  

Свято-Николаевский храм 
в Станице Луганской выгля-
дит целым и невредимым. Но 
военные раны у него оста-
лись. В 2014 году, когда че-
рез посёлок прошла линия 

фронта, храм подвергся об-
стрелу.

— Взрывной волной выби-
ло все окна, осколками изре-
шетило въездные ворота, по-
страдала сторожка, — рас-
сказала нам прихожанка.

Нужна 
срочная помощь

Следующий пункт назна-
чения — город Счастье. В от-
личие от Станицы Луганской 
он серьёзно пострадал. Руи-
ны, выбитые окна во многих 
домах, искорёженные балко-
ны. Тяжёлое впечатление от 
вида бывшего детского ма-
газина: среди битого кирпи-
ча возвышается лишь уцелев-
шее металлическое крыльцо 
с вывеской «Магазин для дi-
тей та пiдлiткiв».

Подъезжаем к Свято-Ека-
терининской церкви на До-
нецкой улице. В самом нача-
ле спецоперации старинный 
храм получил серьёзные по-
вреждения.

— Снаряд попал в подку-
польное пространство. Гро-
хот был страшный. Вылетели 
стёкла во всех окнах, сорвало 
половину кровли, — говорит 
настоятель протоиерей Ва-
силий Гундертайло. — Слава 
Богу, люди не пострадали. Мы 
укрывались в подвале дома 
милосердия рядом с храмом, 
в пристройке. Ещё один сна-

ряд попал в подсобный двор 
с поленницей, её разметало, 
но зато осколки разлетались 
с меньшей траекторией.

Сейчас окна затянули 
плёнкой, пробоины в кры-
ше прикрыли от дождя, что-
бы уберечь стены от грибка. 
Нужен срочный ремонт. Но 
только работу по восстанов-

лению кровли храма оцени-
вают почти в 500 тыс. рублей. 
У прихода нет денег и на по-
купку стройматериалов: нуж-
но 200 кв. метров кровельно-
го железа.

Отец Василий показыва-
ет стенды с фотолетописью 
храма. Он служит здесь около 
30 лет. При нём старинную 
церковь XVIII века, где в совет-
ское время были и конюшня, 
и склад, восстановили, а по-
том реконструировали. 

Кормить, утешать, 
отпевать

У отца Василия два взрос-
лых сына, оба окончили Ду-
ховную семинарию, имеют 
светское образование.

— Младший сын со мной, а 
старший застрял на той сто-
роне. Не успел выехать из 
Харьковской области, а те-
перь невозможно: автобусы, 
знаете, обстреливают, — пе-
реживает священник.

Сейчас через Счастье ра-
стёт поток беженцев из Ру-
бежного, из Северодонец-
ка, где до недавнего времени 
шли бои. Там уже три месяца 
нет ни газа, ни воды, ни све-
та. Людей расселяют в гости-
ницах и общежитиях города.

— Был сегодня в милиции, 
в Пенсионном фонде, вижу, 
что много людей с той сто-
роны хотят получить про-
пуск на Луганск, чтобы вы-
ехать к родственникам, — 
рассказывает отец Василий.

Почти каждый день в Свя-
то-Екатерининский храм 
обращаются за продуктовой 
помощью и местные жите-
ли, и беженцы, с ними делят-
ся продуктами.

— Острая необходимость 
— в детском питании. Мамы 
с малышами сейчас в самом 
тяжёлом положении, — де-
лится священник.

В трапезной на столе не-
сколько пачек муки, упаков-
ки риса — это помощь рос-
сийских военных. Заносим 
тушёнку, рыбные консервы, 
крупы. 

Тем временем с нами про-
щается второй священник 
— иерей Андрей Адонин: он 
отправляется на отпевание. 
Оказалось, умерла пожилая 
женщина. Всё перенесла — 
обстрелы, трудности, — а те-
перь, когда всё стало нала-

живаться, тихо скончалась. 
«Все плачут в семье», — гово-
рит отец Василий.

Выбор Донбасса — 
русский язык

Для поездки в ЛНР наша 
газета собрала несколько со-
тен детских книг, их пожерт-
вовали москвичи. Нам хоте-
лось передать книги в храмы 
и в школы на освобождённой 
территории, где может быть 
нехватка русскоязычной ли-
тературы. Огромные плакаты 
со словами «Выбор Донбас-
са — русский язык» на доро-
гах Луганщины подтвердили 
важность нашей задачи.

Одну коробку с книгами 
отдали в луганскую школу 
№5 им. Владимира Даля — 
составителя толкового сло-
варя русского языка. Здесь 
волонтёры принимают кни-
ги со всей России для переда-
чи в школы на освобождён-
ных территориях.  

Остальными книгами рас-
порядится отец Василий. 
Часть в ближайшее время пе-
редаст в библиотеку город-
ской школы, остальные ста-
нут подарком для ребят из 
воскресной школы и детям 
из семей беженцев, которые 
приходят в храм.

По словам настоятеля хра-
ма, никакого разделения сре-
ди прихожан нет.

— У нас Русская Церковь Мо-
сковского Патриархата — была, 
есть и будет, — говорит он. — 
Все молят Бога, чтобы скорее 
всё закончилось и наступил 
мир. Люди устали от вой ны, 
хотят как можно быстрее вер-
нуться к обычной жизни: тру-
диться, молиться, свободно пе-
редвигаться, ведь у многих дети, 
родные и здесь и там.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Трудная дорога 
к городу Счастье

Снаряд 
попал в 
подкупольное 
пространство. 
Грохот был 
страшный

Что происходит сейчас в прифронтовых храмах на освобождённых территориях

Свято-Екатерининский храм города Счастье примет лю-
бую помощь: продуктами, стройматериалами, денежны-
ми средствами. С предложениями о помощи и за подроб-
ной информацией можно обращаться по тел. +380-50-
924-5974 (матушка Анна)Свято-Екатерининская церковь пострадала от обстрела
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Протоиерей Василий Гундертайло 
и наш спецкор Татьяна Щербакова
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Что обсуждали на Соборе в Киеве 
и на Синоде в Москве
М

ного волнений и у 
нас, и на Украине 
вызвал недавний 
Собор Украин-

ской Православной Церк-
ви в Киеве. Опасались рас-
кола из-за обострившей 
военно-политической об-
становки и огромного дав-
ления на православных 
 со стороны экстремистов. 
В чём же суть решений, 
которые приняли участни-
ки Собора?

Прежде всего это заяв-
ление о полной самостоя-
тельности и независимо-
сти Украинской Право-
славной Церкви. При этом 
надо помнить, что такая са-
мостоятельность уже су-
ществует больше 30 лет со-
гласно Грамоте Патриар-
ха Алексия II в 1990 году, а 
вот об автокефалии, кото-
рая действительно могла 
бы означать раскол, речи 
сейчас не было. Важный 
пункт — о предоставлении 
епархиям большей само-
стоятельности: теперь они 
могут сами решать вопро-
сы, которые прежде были в 
компетенции Синода и гла-
вы Украинской Церкви. Это 
объясняется тем, что во вре-
мя боевых действий возни-
кает разобщённость терри-
торий, а епархии и прихо-
ды оказываются в разных 
условиях. 

Ещё одно последствие во-
енного положения — боль-
шое количество беженцев. 

В связи с этим решено об-
разовывать приходы УПЦ 
за рубежом. Участники Со-
бора выразили своё, осо-
бое отношение к происхо-
дящему военно-политиче-
скому конфликту, а также в 

очередной раз осудили дей-
ствия патриарха Констан-
тинопольского.

«Это не раскол, — заявил 
изданию «Фома в Укра-
ине» представитель УПЦ 
протоиерей Николай Да-

нилевич, — потому что Бла-
женнейший митрополит 
Онуфрий и в дальнейшем 
будет поминать имя Святей-
шего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. 
Все мы остаёмся членами 
единой Церкви Христовой, 
мы не прекращаем молит-
венную связь».

Священный Синод Рус-
ской Православной Церк-
ви внимательно обсудил 
решения украинского Со-

бора и отметил «давление 
на архиереев, священно-
служителей, монашествую-
щих и мирян Украинской 
Православной Церкви со 
стороны представителей 
украинской государствен-
ной власти и экстремист-
ски настроенной части 
украинского общества». В 
таких условиях сохранять 
единство в церковных ря-
дах, конечно, очень сложно, 
но возможно. Синод при-
звал «всех архиереев, свя-
щеннослужителей, мона-
шествующих и мирян к су-
губой молитве о сохране-
нии церковного единства».

Поскольку украинский 
Собор предоставил епар-
хиям право многие важ-
ные вопросы решать само-
стоятельно, таким правом 
уже воспользовались неко-
торые архиереи и обрати-
лись в Москву с просьбой 
принять их епархии в непо-
средственное ведение Па-
триарха Московского и Си-
нода РПЦ. Эту просьбу удов-
летворили. Джанкой ская, 
Симферопольская и Фео-
досийская епархии приня-
ты в непосредственное ка-
ноническое и администра-
тивное подчинение Патри-
арху Московскому и всея 
Руси и Священному Сино-
ду Русской Православной 
Церкви. Они объединены в 
Крымскую митрополию во 
главе с митрополитом Сим-
феропольским и Крымским 
Лазарем. 

Появляются новые приходы 
и епархии, но единство остаётся

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Продолжаются смер-
тельные потери среди 
православного духовен-
ства из-за артиллерийских 
атак со стороны украин-
ских военных. Как сооб-
щила пресс-служба Укра-
инской Православной 
Церкви, 30 мая во время 
обстрела его дома в До-
нецке был смертельно ра-
нен старейший протоди-
акон Донецкой епархии 
Александр Ткаченко. Но-
чью он скончался. Этого 
священнослужителя хоро-
шо знали и любили мно-
гие прихожане Свято-Ни-
колаевского кафедрально-
го собора Донецка. Много 
лет он служил здесь реген-
том архиерейского хора. 

«Прекрасный был че-

ловек, — написал в своём 
блоге протоиерей Алек-
сандр Намоконов. — От-
крытый, добрый, совер-
шенно безобидный. За те 
30 лет, что его знал, ни разу 
не слышал от него ни одно-
го худого слова. Упокой, Го-
споди, душу протодиакона 
Александра в селениях пра-
ведных!» 

Религиозный вопрос 
неожи данно поднял в своём 
очередном докладе офици-
альный представитель Мино-
бороны РФ Игорь Конашен-
ков, которому на днях при-
своили звание генерал-лей-
тенанта. Впрочем, проблема 
христианских ценностей 
оказалась вполне уместной в 
контексте тех событий, о ко-
торых шла речь.  

Дело в том, что накануне 
президент Украины попы-
тался обвинить российские 
войска в нанесении ущер-
ба некоторым церковным 
со оружениям. Как сообща-
ют Вести.ру, генерал-лейте-
нант Конашенков опроверг 
это утверждение. По его сло-
вам, Россия не наносит удары 

по религиозным сооружени-
ям и памятникам культуры. 

— Президент Владимир 
Зеленский солгал, когда зая-
вил, будто Россия причастна 
к уничтожению культурного 
наследия Украины, — заявил 
Игорь Евгеньевич. — В част-
ности, есть свидетельства 
жителей и монахов из города 
Святогорска Донецкой обла-
сти. Они рассказали, что дере-
вянный скит Всех Святых зем-
ли Русской подожгли именно 
украинские националисты. 

Он также отметил, что 
ВСУ и нацисты хорошо зна-
ют: российские военные не 
обстреливают религиоз-
ные сооружения и культур-
ные памятники, и пользуют-
ся этим: размещают там по-

зиции своей артиллерии. 
— Ценности же засевших в 

Киеве украинских нацистов 
противоположны историче-
ским ценностям православ-
ного народа Украины. Ника-

кого будущего у проводимой 
нынешним киевским режи-
мом преступной антихри-
стианской политики на Укра-
ине нет и не может быть, — 
добавил Конашенков.

Погиб один из старейших 
клириков Донецкой епархии

Генерал-лейтенант Игорь Конашенков защитил 
православные ценности

Июньское заседание Синода 
проходило в Даниловом монастыре
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Александр Ткаченко
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«Это не раскол», — заявил 
представитель Украинской 
Православной Церкви
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Н
еожиданное для мно-
гих признание сделал 
митрополит Псков-
ский и Порховский 

Тихон. Это было во время 
встречи владыки с участни-
ками нового всероссийско-
го движения «Русская мечта» 
в стенах Псково-Печерской 
обители. Как сообщило агент-
ство «Информпсков», лидер 
движения известный писа-
тель Александр Проханов мо-
лился в монастыре вместе с 
митрополитом и получил бла-
гословение на «великое путе-
шествие за русской мечтой». 
При этом владыка Тихон от-
кровенно рассказал о том, как 
много для него значит обще-
ние с писателем.

— Я бесконечно, тепло и 
по-сыновнему люблю Алек-
сандра Андреевича, восхи-
щаюсь им, беру с него при-
мер и говорю сам себе, что 

это один из моих учителей, в 
том числе и учитель того дела, 
которое он сейчас начал, пе-
реступив девятое десятиле-
тие своей жизни. Он решил 
воплотить свою мечту. Меч-
та у русского человека всег-

да с детства и до самой старо-
сти… И как прекрасно, что эта 
удивительно юная душа раба 
Божьего Александра и нас 
всех подвигает к такой же све-
жести, радости и вере, — ска-
зал владыка.

Митрополит Тихон под-
черк нул, что путь движения 
«Русская мечта» начинается 
сегодня в пещере Псково-Пе-
черского монастыря. 

— Это место для меня — 
совершение русской мечты. 
Русская мечта в конце концов 
только одна — Царство Божие 
вожделенное внутри вас есть, 
и это великое путешествие: 
плавающие, путешествующие 
по времени и по временам, по 
пространствам всё равно при-
ходят внутрь себя, — сказал 
владыка.

После этого митрополит 
Тихон зажёг свечу от древней 
лампады и передал её Алек-
сандру Проханову.

— Я вручаю вам эту свечу, 
дорогой Александр Андрее-
вич, поставьте её на наш цен-
тральный подсвечник, чтобы 
она горела в честь нашей меч-
ты, — сказал митрополит.

Митрополит 
Тихон (Шевкунов) назвал 
Александра Проханова 
своим учителем

Русская 
мечта 
в конце концов 
только одна — 
Царство Божие

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Христианский епископ- 
лефеврист Ричард Уильям-
сон выступил в поддержку 
специальной военной опе-
рации РФ на Украине и на-
звал Россию последним пре-
пятствием на пути к единому 
мировому порядку. Об этом 
сообщил Интерфакс. 

— Среди глав государств 
лишь один выступил против 
сил зла. Это не Борис Джон-
сон в Англии. Это не Макрон 
во Франции. Это не Драги в 
Италии. Это Владимир Пу-
тин. Может, он не ангел и не 

святой, и всё же он человек 
разума и большой смелости. 
И как глава России он име-
ет возможность встать про-
тив единого мирового пра-
вительства, — сказал епи-
скоп Уильямсон, обращаясь 
к прихожанам.

По мнению епископа, 
«русские сражаются не затем, 
чтобы Украину раздавить и 
уничтожить». В этой связи 
Уильямсон напомнил цель 
спецоперации, озвученную 
Путиным: денацификация и 
демилитаризация Украины. 

— Но глупая Европа, — 
продолжил епископ, — сле-
дует приказам США в их по-
пытке сокрушить Россию. 
Россия вынуждена была 
себя защищать. Настоящий 
агрессор — не тот, кто тако-
вым выглядит. Агенты США 
провоцировали Россию из 
Украины в течение несколь-
ких лет. 

При этом он посетовал, 
что для многих американ-
цев, которые в большинстве 
своём были христианами, 
настоящая религия теперь 
— это политика, и «многие 
из них из патриотизма хо-
тят разрушить Россию, по-
скольку Россия — последнее 
препятствие на пути к едино-
му мировому порядку».

Эта проповедь Уильямсо-
на получила большой резо-
нанс в соцсетях. Вот что на-
писала по этому поводу наша 
известная певица Ольга Кор-
мухина: «На фоне молчания 
или осуждения нашего пре-
зидента со стороны Вселен-
ской Православной Церкви 
этот голос звучит ещё гром-
че — как набат! И звучит он 
для всего мира».

Британский епископ 
поддержал Россию и Путина

Уже традиционное, 65-е 
по счёту, массовое кре-
щение младенцев грузин-
ским патриархом состоя-
лось в конце июня во дво-
ре кафедрального собора 
Пресвятой Троицы в Тби-
лиси. Начало этой тради-
ции было положено в 2008 
году. Именно тогда Илия II, 
Католикос-Патриарх всея 
Грузии, публично пообе-
щал, что станет крёстным 
отцом для всех младенцев, 
рождённых в семьях, где 
уже есть двое или более де-
тей, — если, конечно, будет 

на то согласие родителей, а 
сами родители живут в вен-
чаном браке. Такую иници-
ативу патриарх Илия про-
явил с целью повышения 
рождаемости в стране. С 
тех пор количество детей, 
крещённых таким образом 
предстоятелем Грузинской 
Церкви, превысило уже 40 
тысяч. 

В этот раз, как сообщил 
сайт Грузинской Церкви 
patriarchate.ge, приняли 
крещение 1600 младенцев. 
Таинство совершалось при 
большом скоплении веру-

ющих в праздничной об-
становке. Как отмечают в 
церковных кругах, тради-
ция с каждым годом при-
обретает всё большую по-
пулярность и благоприят-
но сказывается на укрепле-
нии семей.

— Боже, благослови 
моих крестников, Господи, 
благослови их семьи! Хри-
стос крестил сегодня 1600 
детей. Да даст Господь силу 
народу Своему, да благо-
словит Господь народ Свой 
миром, — пожелал собрав-
шимся патриарх Илия.

У Патриарха Илии 
ещё 1600 крестников

Митрополит Тихон и Александр 
Проханов после молебна
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Время от времени возоб-
новляется дискуссия учёных 
об одной из главных хри-
стианских святынь — зага-
дочной ткани, в которую, 
как считается, было завёр-
нуто тело Иисуса Христа по-
сле снятия с Креста. Это — 
знаменитая Туринская пла-
щаница, названная так, по-
скольку хранится сейчас в 
соборе Иоанна Крестителя в 
Турине. Несколько лет назад 
группа исследователей по-
пыталась доказать, что пла-
щаница была создана гораз-
до позже евангельских со-
бытий — в Средние века.

Однако более совершен-
ные методы анализа опро-
вергли эти предположе-
ния и подтвердили под-
линность святыни. Об этом 
рассказал в недавнем интер-
вью американскому ресурсу 
Catholic National Register 
итальянский учёный Ли-

берато де Каро, сотрудник 
Института кристаллогра-
фии Национального иссле-
довательского совета в Бари. 
Чтобы определить возраст 
целлюлозы, входящей в со-
став плащаницы, он исполь-
зовал метод широкоуголь-
ного рентгеновского рассе-
ивания. Это самый надёж-

ный и точный на сегодня 
метод. В результате учёный 
пришёл к выводу, что таин-
ственная ткань была произ-
ведена в начале I века нашей 
эры, то есть во время земной 
жизни Иисуса из Назарета. 

Датировка ткани началом 
I века полностью соответ-
ствует другим открытиям, 

которые сделали за послед-
ние годы синдологи (ис-
следователи плащаницы). К 
ним относится, в частности, 
присутствие в волокнах тка-
ни пыльцы растений, типич-
ных для Ближнего Востока. 
Это свидетельствует о том, 
что материя долгое время 
находилась в этом регионе.

Н
еобычное собы-
т ие п р ои з ош ло 
на днях у южных 
врат храма Христа 

Спасителя. Перед началом 
всенощного бдения сюда 
приехали члены Всерос-
сийского мотоклуба «Ноч-
ные волки» во главе с пре-
зидентом мотоклуба Алек-
сандром Залдастановым 
(Хирургом) и с байкера-
ми из ряда европейских 
стран. Они привезли в дар 
Патриарху Кириллу ико-
ну сербско-русского свя-
того Петра Цетинского и 
заявили, что делают это в 
знак поддержки Русской 
Православной Церкви и её 
Предстоятеля в нынешний 
сложный исторический 
период. Образ доставлен 

из Республики Сербской, 
а написан в монастыре 
Острог иконописцами ма-
стерской «Српска Тради-
ција — Шели».

— Мои братья из Сербии, 

из Республики Сербской, 
из монастыря Острог, при-
несли в дар Русской Право-
славной Церкви эту икону, 
— сказал Александр Зал-
дастанов, передавая икону 

Патриарху. — Они, может 
быть, как никто другой, по-
нимают, что сейчас проис-
ходит и чего хотят добить-
ся враги, которые в своё 
время отделили Косово от 
Сербии, а сейчас хотят ли-
шить нас Киево-Печерской 
лавры.

Патриарх Кирилл побла-
годарил байкеров и сказал: 

— Сейчас, когда много 
политических сил работа-
ет на то, чтобы ослаб Рус-
ский мир, чтобы Россия 
оказалась в изоляции, нам 
так важна поддержка на-
ших братьев-славян и всех 
тех, кто понимает истори-
ческое значение России в 
борьбе за подлинную сво-
боду народов и государств. 
Никто и никогда не сможет 
лишить свободы наш на-
род. И это даст нам возмож-
ность поддерживать наших 
братьев и сестёр во многих 
странах. 

«Ночные волки» привезли 
икону в храм Христа Спасителя

Образ 
доставлен 
из Республики 
Сербской, 
а написан 
в монастыре 
Острог

Многочисленные поклон-
ники известного рок-музы-
канта Константина Кинчева 
хорошо знают о его привер-
женности православной вере 
и патриотизме. При этом у 
него всегда был свой, особый 
взгляд на многие проблемы 
окружающей жизни. Поэто-
му многие ждали, когда он 
выскажет свою позицию по 
украинским событиям.

Своеобразным ответом 
стала новая песня музыкан-
та «Если бы да кабы», кото-
рую он представил на радио 
«Комсомольская правда». 
В её тексте есть слова о том, 
что всё происходит «по пла-
ну извне», что «вот так уже де-
сять веков нас всё пытались, 
пытались стереть с земли», 

но «ни обнулить, ни объего-
рить так и не смогли». 

А затем, чтобы была пол-
ная ясность относительно 
его позиции, Кинчев в ко-
ротком интервью радио «КП» 
вышел за рамки поэтических 
образов и высказался вполне 
определённо: 

— Мне бы очень хотелось, 
чтобы украинцы очнулись 
и поняли, что мы с ними — 
один народ. Что их одурма-
нил и использует в своих ин-
тересах трансгуманистиче-
ский ЛГБТ-рейх. Или, как они 
сами себя называют, — пост-
христианская цивилизация, 
которой Россия вынужде-
на противостоять, отстаивая 
простые традиционные хри-
стианские ценности.

Неожиданное объяснение 
исключительно благопри-
ятным погодным условиям 
для хлеборобов нашей стра-
ны в этом году дал на недав-
нем Петербургском между-
народном экономическом 
форуме министр сельского 
хозяйства России Дмитрий 
Патрушев. Оценивая ситуа-
цию с урожаем зерна в стра-
не, он обратил внимание на 
то, что в отличие от других 
зерновых стран у нас обсто-
ятельства складываются пря-
мо противоположным обра-
зом. И тут без благоволения 
свыше, похоже, не обошлось. 

— На самом деле беспре-
цедентные погодные усло-
вия, — сказал глава Минсель-
хоза. — Практически по всем 
странам зернопроизводя-
щим есть проблемы с урожа-
ем. При этом, как ни удиви-
тельно, в нашей стране Бог 
нам благоволит. И погода по-
зволяет нам надеяться на то, 

что урожай будет крайне до-
стойным.

По словам министра, в 
этом году Россия произведёт 
около 130 млн тонн зерна, 
что позволит закрыть вну-
тренние потребности стра-
ны и «обеспечить экспорт-
ный потенциал».

Видео его выступле-
ния опубликовано в Теле-
грам-канале Daily Storm.

Константин Кинчев 
против 
постхристианского мира

Аграрный министр 
Дмитрий Патрушев 
указал на Божию помощь

Новый аргумент подлинности 
Туринской плащаницы

Александр 
Залдастанов

Константин 
Кинчев

Дмитрий Патрушев

Святитель Пётр Цетинский. 
Икона из сербского монастыря 
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Туринская плащаница и реконструкция облика Христа с её изображения
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Что происходит 
в мире

— Весь западный мир 
выступает против России. 
Есть ли религиозное изме-
рение этого грандиозного 
противостояния? 

— Дело в том, что изна-
чала, с сотворения челове-
ка происходит противосто-
яние добра и зла. С чего оно 
началось? С того, что люди 
захотели быть как боги. Так 
вот, на Западе эта идея чело-
веко-божества стала господ-
ствующей. Эпоха Возрожде-
ния, а затем протестантизм 
окончательно оторвали че-
ловека от искания Неба и 
провозгласили прямо про-
тивоположное Евангелию: 
«Ищите прежде всего, что 
есть, что пить и во что одеть-
ся, а Царство Божие при-
ложится вам». Так западное 
христианство, а за ним и всё 
общество стали глубоко ма-
териалистическими по сво-
ему духу и цели жизни.

Другое произошло с Рос-
сией, принявшей правосла-
вие. В русском народе сохра-
нялся дух христианства. Ещё 
много людей, которые спо-
собны думать о смысле жиз-
ни, о вере своих отцов, о хри-
стианских началах жизни. И 
способны оторвать взор от 
земли. Это — основная при-
чина противостояния Запа-
да и России. И свидетельство, 
что в России ещё сохраняет-
ся Христос.

— Но ведь ещё в про-
шлом веке считалось: там, 
на Западе, — верующий 
мир, а у нас — атеистиче-
ский?

— Это глубокая ошиб-
ка. Так называемая христи-
анская Европа ещё у Досто-
евского получила точную 
оценку: уже давно в Европе 
христианства нет, осталось 
одно кладбище. «Католиче-
ство, — утверждал Фёдор Ми-
хайлович, — провозгласило 
антихриста и тем погубило 
весь западный мир». Об этом 
же писали многие наши свя-
тые подвижники, которые с 
удивительным единодушием 
утверждали об отпадении ка-
толицизма от Истины.

В России верующие чув-
ствуют своё глубокое духов-
ное несовершенство; ви-
дят, что они вовсе не то, кем 
должны быть по Евангелию. 
И это является великим сти-
мулом к исканию духовного 
исцеления, спасения, иска-
нию Христа Спасителя. 

А на Западе всё наоборот: 
сам я хорош, но у меня мало 
прав, не хватает денег, мало 
возможностей реализовать 
себя и т.п. А как только всё 
это будет — смысл жизни до-
стигнут. Как точно писал ещё 
в XIX веке Иван Васильевич 
Киреевский: русский чело-
век видит свои грехи, свои 
преступления и кается в них, 
западный же всегда доволен 
собою и упивается своим до-
стоинством. 

Кто нам ближе 
— Не с этим ли связано, 

что в каких-то ситуациях, 
вот как сейчас на Украине, 
мы иногда с теми же 
мусульманами становим-
ся ближе? Может, потому, 
что и они верны своим 
духовным устоям?

— Я тоже так думаю. Му-
сульманство по верности 
своей религии оказывается 
нам ближе, чем те же, напри-
мер, католицизм или проте-
стантизм, которые, к сожале-
нию, религию духа превра-
тили в религиозный мате-
риализм. Я ни в коем случае 
не подразумеваю тут верую-
щих католиков и протестан-
тов. Говорю о практической 
направленности учений их 
Церквей, о выражении в ре-
альной жизни, но никак не о 
людях.  

Вот посмотрите, как вы-
сока у мусульман планка от-

носительно образа жизни и 
поведения женщины. Я не 
раз бывал в Иране и там ни-
когда не видел ни на экра-
нах, ни в рекламе обнажён-
ных тел. Бережётся досто-
инство человека, и прежде 
всего женщин. И это броса-

ется в глаза по сравнению с 
отвратительной западной 
«свободой», низводящей че-
ловека до животного уров-
ня. А посмотрите у нас Пер-
вый канал — даже говорить 
не хочется. 

Да, мусульманство во мно-
гом сейчас к нам ближе про-
чих религий. Возьмите, на-
пример, иудаизм: для него 
Христос — лжемессия. А у му-
сульман — почитаемый про-
рок, второй после Мухамме-
да. Или посмотрите, до чего 
договорился Ватикан: ока-
зывается, мы с иудеями ве-
рим в одного Бога, и пото-
му миссионерство среди ев-
реев фактически запрещено 
нынешним папой. То есть, 
получается, Ватикан согла-
сен, что Христос не Бог Спа-
ситель, а лжемессия? Так Ва-
тикан стал на путь прямого 
антихристианства. И вся Ев-
ропа в духовном отношении 
живёт фактически этим же. 
И Украина сейчас находит-
ся под ураганной пропаган-
дой западного образа жизни 
и отношения к христианству. 
А дух творит себе формы.

Откуда появляются 
язычники

— Всё чаще наблюдают-
ся всплески язычества, 
что стало очевидно, 
например, когда из подва-

лов в Мариуполе выходи-
ли бойцы с характерными 
татуировками. И зверства 
их близки языческим 
ритуалам. Откуда это? 

— Хищники начинают ак-
тивнее размножаться, когда 
всё больше появляется боль-
ных животных. Так же и ано-
малии религиозного харак-
тера возникают как результат 
заболевания Церкви. Посмо-
трите, сколько сейчас лже-
церковных образований по-
явилось на Украине. Всё это 
результат обмирщения хри-
стианского сознания и жиз-
ни. Это заболевание состо-
ит в том, что христианство 
подменяется исполнением 
внешней церковной формы, 
обряда. А это как раз и есть 
сползание к язычеству. 

Мне звонит один хороший 
знакомый: помогите, пожа-
луйста, никак не могу убе-
дить своего друга крестить-
ся. Я ему: вы что говорите? Я 
думал, вы скажете: ничего не 
могу сделать, чтобы он стал 
верующим, а вы — не хочет 
креститься. Христос гово-
рит: кто будет веровать и 

Самого страшного 
пока не случилось 

Украина 
сейчас 
находится 
под ураганной 
пропагандой 
западного 
образа жизни 
и отношения 
к христианству

Профессор Алексей Осипов о войне с Западом, об украинском Соборе и о язычестве 

О
дин из самых значитель-
ных русских богословов — 
профессор Московской ду-
ховной академии Алексей 
Ильич Осипов — широко 
известен по своим книгам, 

лекциям, выступлениям на телевиде-
нии, радио и в Интернете. Он умеет ярко 
говорить о вечном и современном, объ-
яснять текущие ситуации с библейских 
высот. И наш разговор с доктором бого-
словия — об актуальных проблемах, ко-
торые волнуют читателей.

Киев. Сторонники Степана Бандеры во время 
факельного шествия на одной из центральных улиц города
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креститься, спасён будет. А 
вы что? Вот яркий сигнал, в 
каком состоянии находит-
ся сейчас православное со-
знание подавляющего числа 
крещёных. 

Когда жизнь по вере под-
меняем исполнением цер-
ковной формы, тогда и по-
является язычество.

Надо ли в бою 
подставлять 
другую щёку

— События на Украине 
вообще вызывают у мно-
гих вопросы с точки зре-
ния веры. С одной сторо-
ны — «не убий», «подставь 
другую щёку», с другой — 
«положи душу свою»… 
С одной — «нет ни эллина, 
ни иудея», с другой — 
молитвы за воинство сво-
ей страны. Как это совме-
стить?

— Кто-то убивает по злобе, 
по ненависти, и это тяжкий 
грех. Но другие убивают, за-
щищая людей от насилия и 
смерти, и это добро. Само 
по себе лишение жизни ещё 
ни о чём не говорит. Главное 
— в причине такого поступ-
ка. Сколько в Православной 
Церкви святых воинов, та-
ких как Георгий Победоно-
сец, Димитрий Солунский, 
Александр Невский и дру-
гие! Разве кто-нибудь из них 
был осуждён Церковью за 
то, что они на войне убива-
ли противников?! Осуждают-
ся злоба, неправедный гнев. 
Праведно же гневался и Сам 
Христос. 

Что же касается молитв 
за своих воинов, тут надо 
вспомнить слова апостола 

Павла: «Если же кто о своих 
и особенно о домашних не 
печётся, тот отрёкся от веры 
и хуже неверного». 

— Но ведь когда цитиру-
ют слова про эллина и 
иудея, уже видят в этом 
какой-то космополитизм.

— Ничего подобного. Вот 
перед нами семья, дети, дру-
зья, соседи и дальше-даль-
ше. О ком прежде всего обя-
зан человек заботиться? О 
своей семье или обо всех по 
кругу? Так вот, прежде всего 
надо заботиться о тех, с кем 
мы живём, кто нам поручен. 
Поручена семья? Вот испол-
ни свой долг. Если сможете 
при этом помочь и другим — 
помогите и им. Всем же по-
мочь человек не может. Напал 
агрессор на твой народ — за-
щити его, ибо в этом заклю-
чается правда и любовь. Как 
Христос ответил женщине, 
просящей за дочь: нехорошо 
взять хлеб у детей и бросить 
псам. Кажется, это звучит 
грубо. Но тут указана истина: 
прежде должно заботиться о 
том, кто нам поручен, за кого 
мы ответственны перед сове-
стью и Богом. А о всех мы за-
ботиться не можем. 

В отношении же эллина 
и иудея речь идёт о том, что 
христиане ко всем должны 
относиться с добром, неза-
висимо от их национально-
сти, веры, социального по-
ложения, — никому не де-
лать и не желать зла. Но если 
видим, что на наш народ, на-
ших близких и беззащит-
ных идёт агрессор, убийца, 
то нужно всячески бороть-
ся с противником, кем бы он 
ни был. 

Толстой, например, извра-
тил Евангелие, призвав не 
противиться злу. Мы долж-
ны обязательно противить-
ся злу. Иначе во что превра-
тится жизнь? Потому всегда 
в особом почёте находились 
воины — а не артисты, — ибо 
они первыми отдавали свои 
жизни, защищая других, ис-
полняя заповедь Христа: 
«Нет больше той любви, как 

если кто положит душу свою 
за друзей своих». А как мож-
но душу, то есть жизнь, поло-
жить? Подставить грудь и всё? 
Нет, нужно поразить тех, кто 
несёт зло, кто хочет убить, и 
это всё ты должен сделать, 
хотя бы ценой своей жизни, 
— защитить, поражая, уби-
вая носителей смерти твоих 
ближних, твоей Родины. 

Почему брат 
идёт на брата

— Но вот что сейчас про-
исходит — друг против 
друга воюют православ-
ные, родные по вере и 
крови. Как к этому отно-
ситься?

— Нового тут ничего нет. 
Только началось челове-

чество, и уже Каин убивает 
Авеля, своего родного брата. 
Но я вот о чём хочу сказать. 
Помните из гоголевского 
«Тараса Бульбы»? «Я тебя по-
родил, я тебя и убью», — ска-
зал он своему родному сыну 
и застрелил его за предатель-
ство своего народа. Что же 
совершил Тарас Бульба? Пре-
ступление? Нет, тяжелейший 
подвиг духа.

Можно быть кровными 
родными и ненавидеть друг 
друга. А можно быть совер-
шенно чужими людьми, 
но иметь единый дух, одну 
душу, иметь действительную 
любовь между собой. И ког-
да вопрос сводят к тому, еди-
нокровные мы, единовер-
ные или нет, — это просто 
примитив и полное непо-
нимание того, что единство 
возможно только в единстве 
духа, то есть в единомыслии, 
единстве желаний, взаимной 
любви, а не тела и крови! 

В чём суть украинского 
конфликта, каковы его при-
чины? Теперь есть полные до-
казательства, документы, ко-
торые показывают, что во-
семь лет Донецк и Луганск не 

только подвергались непре-
рывным нападениям, артоб-
стрелам, но, оказывается, уже 
была подготовлена и окон-
чательная жестокая расправа 
над всем населением, и пре-
жде всего русским. Ведь ДЛНР 
постоянно пытались найти 
решение на почве перегово-
ров. И даже Минские согла-
шения заключили при между-
народных посредниках. И что 
же это дало? Вот только что 
Порошенко заявил, что они и 
не думали выполнять их. 

Сейчас стало совершен-
но ясно, что Россия воюет 
не с Украиной, а с Западом, 
с Америкой и их ставленни-
ками. Своей небывалой по 
силе пропагандой они искус-
ственно разжигают непри-
язнь украинцев к русским. 
Это страшное нравственное 
зло, за которое они ответят 
перед Богом и, уверен, перед 
всеми людьми. Вы только по-
думайте, как любят они Укра-
ину, когда призывают бороть-
ся «до последнего украинца»! 
Это же открытая издёвка, са-
танизм. Ненавидят они Укра-
ину так же, как и Россию, что-
бы уничтожить обе. Вот где 
корень этой войны!

Спасительный 
термин

— Много вопросов и про 
недавний Собор в Киеве. 
Что же там произошло? 

— К счастью, пока не про-
изошло самого страшного 
— раскола, которого так жа-
ждут Байдены, Варфоломеи, 
Порошенки, Зеленские. Ни-
каких слов о разрыве отно-
шений между Украинской и 
Русской Церковью не было. 

На Соборе в Киеве не про-
звучало слово «автокефалия», 
которое бы произвело взрыв 
и целый шквал тяжёлых для 
православия проблем. Собор 
подтвердил самостоятель-
ность Украинской Церкви, 
которая была дана ещё в 1990 
году Патриархом Алексием II, 
но ввёл и какие-то новые пун-
кты в свой устав, говорящие 
о своей окончательной са-
мостоятельности. Фактиче-
ски произошло провозгла-
шение автокефалии, но без 
употребления этого опасно-
го слова. И это в данной ситу-
ации пока является удержива-
ющим, спасительным от раз-
рыва, раскола с Русской Цер-
ковью. Но провозглашена 
полная самостоятельность, 
что можно понять как вынуж-
денный шаг, вызванный силь-
нейшим политическим дав-
лением со стороны государ-
ственной власти. Думаю, что 
это какой-то выход на дан-
ный весьма краткосрочный 
момент, но не на перспекти-
ву. Поскольку такое решение 
требует согласования с Па-
триархом и Синодом РПЦ.

— Это владыка Онуфрий 
так мудр?

— Я его знаю, помню хо-
рошо. Он же учился у меня. 
Всегда вызывал самые поло-
жительные чувства. У него в 
душе ощущалось смирение, 
без каких-либо показух. А в 
истинном смирении при-
сутствует и мудрость. 

Почему ненавидят 
Фёдора 
Михайловича

— Вы уже ссылались на 
Достоевского. Его имя 
часто звучит и в ходе атак 
на нашу страну и культу-
ру. Говорят, что именно в 
нём истоки того, что опас-
но для Запада. Почему его 
ненавидят наши против-
ники?

— С моей точки зрения, 
ни один из русских нецер-
ковных писателей не рас-
крыл с такой силой и оче-
видностью, что такое на-
стоящее христианство, на-
стоящая любовь, настоящее 
покаяние, как Достоевский. 
Он глубокий, потрясающий 
православный психолог — в 
отличие от современных за-
падных материалистов, ко-
торых и у нас достаточно. У 
него дух Христов. Запад за-
ражён духом антихриста. 
Потому и ненавидит Досто-
евского, обливает его гря-
зью. Но пока у нас жив До-
стоевский — ничего Запад 
не сможет сделать с Россией. 

Беседовал 
Валерий КОНОВАЛОВ 

Полный текст интервью читайте 
на сайте газеты «Крестовский мост»

ТЕМА

Тарас Бульба, убивший одного из сыновей, совершил не преступление, а духовный подвиг
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Пока 
у нас жив 
Достоевский — 
ничего Запад 
не сможет 
сделать 
с Россией
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И
еросхимонах Феодо-
сий служит в одном 
из полков армии До-
нецкой Народной Рес-
публики. Круг его обя-

занностей в реалиях военных 
действий охватывает практи-
чески все сферы жизни. Он не 
только духовно окормляет бой-
цов, но и при любой возможно-
сти доставляет гуманитарную по-
мощь семьям ополченцев, помо-
гает храму в Бердянске и детско-
му приюту в городе Харцызске 
под Донецком. 

Исповедь длиною 
несколько километров

Отец Феодосий рассказал, что 
под полевой храм он оборудовал 
грузовик «Урал». По его словам, са-
мая большая проблема на передо-
вой — нехватка времени. В обыч-
ное время он исповедует каждого 
бойца индивидуально. Но перед на-
ступлением ситуация другая. 

— Я раньше был против общей 
исповеди, — объясняет священник. 
— Но на передовой — перед боем, 
когда времени в обрез, — прихо-
дится к ней прибегать, так как не-
возможно исповедовать каждого 
по отдельности. Как это происхо-
дит перед наступлением? Я захожу в 
окопы и иду несколько километров: 
там — пять человек, там — пять. 
Провёл общую исповедь, прича-
стил. Иначе просто не успею. А ведь 
для военных исповедь и причаще-
ние в таких чрезвычайных обстоя-
тельствах имеют особое значение.

За горячей едой 
люди идут в храм

Войсковая часть, где служит свя-
щенник, базируется в селе Безы-

менном на берегу Азовского моря, 
примерно в двух часах езды до Бер-
дянска. Есть легенда, что такое на-
звание селу дал Александр Пушкин. 
Будучи в южной ссылке, он проез-
жал по побережью и спросил, как 
называется это село. Ему ответили, 

что у него нет названия. «Значит, 
так и называется — Безыменное», 
— сказал поэт. 

Недавно село освободили, и отец 
Феодосий после многолетнего пе-
рерыва смог встретиться со своим 
другом — настоятелем храма Свя-
того великомученика и целителя 
Пантелеимона в Бердянске про-
тоиереем Евгением Рябоконем. Те-
перь при возможности отец Фео-
досий старается привезти в этот 
храм продукты: консервы, макаро-
ны, крупы.

— Многие жители сейчас прихо-
дят за помощью в храм. И что семья 
отца Евгения готовит для себя, тем 
же кормят других людей. Часто ва-

рят похлёбки, чтобы на всех хвати-
ло, — говорит отец Феодосий. 

За помощью — в Псков
Он принял постриг в зрелом воз-

расте. У него есть взрослая дочь и 
внук, которые жили в Харьковской 
области. После начала военной 
спец операции с огромным трудом 
они выехали в Россию через Польшу.

— Было много сложностей. Их 
не выпускали, пришлось потра-
тить много усилий и средств на 
решение проблемы. Очень помог 
в этой ситуации митрополит Ти-
хон (Шевкунов), — рассказыва-
ет отец Феодосий. — Мы немного 
знакомы: приходилось сослужить, 

когда я был в Москве, в Донском и 
Сретенском монастырях. Он гово-
рил тогда: «Обращайся, если что». 
Пришло время — обратился. Съез-
дил в Псков, всё рассказал, влады-
ка помог.

Сейчас дочь отца Феодосия жи-
вёт в Подмосковье, недавно устро-
илась на работу, а внук пошёл в дет-
ский сад.

О любви и ненависти
С большой теплотой священник 

говорит о воспитанниках детского 
приюта в Харцызске, которых регу-
лярно навещает уже несколько лет. 

— Я им всегда привозил подарки 
на Рождество, а не на Новый год, 
чтобы у них откладывался в памя-
ти именно праздник Рождества 
Христова. Каждое лето вёз им ар-
бузы. Фермеры меня уже знали — 
загружали кузов до отказа. А как-
то целую свинью в приют привёз. 
Еду мимо одного хозяйства и не-
ожиданно для себя говорю хозяину: 
«Дашь свинью?» Тот удивился: «Ты 
же монах, мяса не ешь». Говорю: «В 
детский приют повезу». И что вы ду-
маете? Через несколько дней он по-
сле разделки целую тушу загрузил. 
А в приюте обомлели: у них в этот 
день чуть ли не последние продук-
ты кончались.

С началом военных действий де-
тей эвакуировали в Россию. Отец 
Феодосий ждёт их возвращения.

— Самое сложное для меня, схи-
монаха, — это всех любить, — не-
ожиданно говорит он. — Прихо-
дится с собой в первую очередь 
бороться, чтобы хотя бы ненависть 
погасить внутри, когда видишь, что 
нацисты творят. И с этим тяжело 
справляться.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото автора 

Под полевой храм 
оборудовал грузовик «Урал»
Полковой священник армии ДНР исповедует, причащает, возит гуманитарку 

В окопах перед 
боем времени 
на исповедь 
меньше 

Очередную порцию гуманитарной помощи отец Феодосий доставит точно по адресу, 
хотя видавший виды автомобиль священника недавно получил огнестрельную пробоину
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Электронную  
версию 
читайте 
на сайте

www.krestLmost.ru

Приём строчных объявлений по телефону
8 (495) 782-8212

shop@zbulvar.ru                              www.edinrek.ru
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?
Моему другу требова-
лось принять важное 
решение, он спросил 

совета у священника, но услы-
шал совсем не то, что ожидал. 
Тогда он пошёл к другому ду-
ховнику, и у него получил бла-
гословение на своё решение. 
Значит ли это, что между ду-
ховниками и даже старцами 
могут быть противоречия?

Алексей Иванович

Отвечает председатель 
Учебного комитета Рус-

ской Православ-
ной Церкви, про-
фессор, прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Духовник у 
верующего может 
быть один — это свя-
щенник, к которому вы 
регулярно ходите на испо-
ведь, он хорошо вас знает 
и может дать совет с учётом 
всех обстоятельств вашей 
жизни. В случае с вашим 
другом речь идёт о стрем-

лении получить 
благословение 
на решение, 
которое че-
ловек уже для 

себя принял. В 
таких случаях 

это нельзя счи-
тать послушанием 

духовнику — это скорее по-
иск одобрения со стороны 
священника, который вас 
поймёт и согласится с вами. 

Что же касается старцев, 
то надо помнить, что их со-

веты индивидуальны и отно-
сятся к конкретному лицу в 
конкретной ситуации. По-
этому, когда вы читаете вос-
поминания духовных чад о 
хороших пастырях, о стар-
цах, нельзя механически пе-
реносить их рекомендации 
другим людям на себя и свою 
жизнь. 

Иногда духовник может 
дать разные советы разным 
людям в похожих обстоя-
тельствах. Один человек со-
вершил смертный грех — 

и его надо отлучить от при-
частия, чтобы он по-насто-
ящему раскаялся. А другого, 
наоборот, сперва надо бла-
гословить на причастие, по-
тому что он слёзно кается и 
находится на грани отчая-
ния. Пусть причастится, а уж 
потом его можно начать вос-
питывать. Если же пытаться 
воспроизводить буквально 
всё, что советовали старцы: 
один — одно, другой — дру-
гое, то возникнут соблазны и 
недоразумения.

Бывают ли противоречия между духовниками

?
В Библии сказано: 
«Всяк человек — 
ложь». Кто же может 

спасти свою душу, кроме из-
бранных, святых? Получается, 
что большинство человече-
ства обречено на гибель?

Вячеслав

Отвечает клирик храма 
Рождества Иоанна Пред-
течи в Сокольниках, бо-
гослов, протоиерей Олег 

Стеняев:
— В Вет-
хом Завете 
есть ещё 
одно вы-
сказыва-
ние: число 

спасённых 
— как капля 

против волны. В те 
времена надежды на спасение 
почти ни у кого не было. Но когда 
Сын Божий пришёл в наш мир, 
ситуация изменилась.  Иисус 
Христос взял на Себя наши гре-
хи, дал возможность спастись 
— не потому, что мы безгреш-
ны, а верой, любовью, заботой 
о ближних. 

В 7-й главе Откровения Ио-
анна Богослова говорится уже 
не о капле, а о великом мно-
жестве людей из всех племён 
и народов, которые окажутся 
пред Господом в белых оде-
ждах и с пальмовыми ветвя-
ми в руках. Они будут славить 
Бога, Его милосердие и му-
дрость. Но чтобы попасть в их 
число, нужно обязательно при-
мириться с Господом, не откла-
дывать это, не тешить себя ил-
люзией: дескать, поживу пока 
в грехе, а уж потом покаюсь и 
начну ходить в церковь. Это 
очень опасно. 

Никто не знает, что с ним мо-
жет произойти. Много трагиче-
ских примеров, когда люди от-
кладывали свою веру на потом 
и не успевали покаяться. Но пока 
человек жив, у него есть возмож-
ность спасения.

Кто имеет 
надежду 
на спасение

?
Моему сыну пять лет, 
ходим в храм по буд-
ням, когда меньше 

людей. Но он любит побе-
гать. Уговоры не действуют, 
начинает капризничать, про-
сится во двор. Что лучше: 
выйти вместе с ним или по-
зволить ему немного подви-
гаться в храме?

Анна

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Трои-
цы лейб-гвардии Измай-
ловского полка в 
Санкт-Петербур-
ге протоиерей 
Константин 
Пархоменко:

— Храм, ко-
нечно, не ме-
сто для беготни. 
Постарайтесь это 
объяснить сыну. Ча-
сто бывает, что детям труд-
но стоять на одном месте. В 
таком случае можно ходить, 
если это никому не мешает, 
но вы должны неотступно 
следовать за сыном, чтобы 
он не упал, ничего не опро-
кинул. 

Главная обязанность ро-
дителя в храме — следить за 
своим ребёнком. Если чело-
век погружается в молитву 
и забывает о родном чаде — 
это грех. У меня был случай: 
Великим постом молюсь в 
центре храма и вижу, как ма-
лыш подходит к огромному 

подсвечнику, обхватывает 
его и начинает раскачивать. 
Ещё немного — и подсвечник 
упадёт на ребёнка. Прерываю 
чтение канона и спасаю ма-
лыша. Его мама, видимо, мо-
лилась и обо всём забыла.

Бывает, что дети часто 
плачут и успокоить не уда-
ётся. В таких случаях луч-
ше чередовать пребывание 
в храме с выходами на ули-
цу. Постарайтесь сделать 
так, чтобы не мешать дру-
гим прихожанам.

Это относится и к роди-
телям ребят постарше. Ино-
гда они отпускают своих чад, 
дают им возможность соби-
раться стайками, сидеть, бол-
тая ногами, шептаться с при-
ятелями. Такое посещение 
храма приносит детям вред, 
приучает их к мысли, что 
благоговение и серьёзность 
в храме не обязательны.

Самое правильное — объ-
яснять ребёнку все ваши 
действия и постараться его 
заинтересовать. Дайте ему 
самому поставить свечу. На-
пишите вместе с ним запи-
ску «О здравии». Пусть он 
сам подскажет вам имена 
ваших близких. Приложи-
тесь вместе с ним к иконам. 
Он будет следовать вашему 
примеру и радоваться вме-
сте с вами. Есть немало спо-
собов сделать ваше совмест-
ное посещение храма по-
лезным для души. 

Что делать, если малыш 
в храме капризничает

Главная обязанность 
родителя в храме — 
следить за своим ребёнком

?
Моему сыну в школе препо-
дают основы православия, 
рассказывают о Сотворении 

мира и человека Богом, а на уроках 
биологии его учат эволюционной 
теории: якобы человек произошёл 
от обезьяны. Он задаёт мне вопро-
сы, пытается понять, где истина. 
Что ему ответить?

Игорь Сергеевич

Отвечает заведующий 
библейским кабинетом 
Московской духовной 
академии протоиерей 
Александр Тимофеев:

— Современная эволюционная 
теория, если её умно, глубоко пре-
подавать, не противоречит пра-
вославной вере. Эволюция всего 
живого — доказанный факт, но 
это не мешает людям, в том чис-
ле многим учёным-биологам, ве-

рить в Бога. Не надо только 
примитивных и невер-

ных суждений наподо-
бие случайного пре-
вращения каких-то 
обезьян в мыслящих 
людей. 

Всё было гораз-
до сложнее и длилось 

миллионы лет. Да, формы жизни на 
Земле менялись и меняются. Чтобы 
удостовериться в этом, достаточно 
сходить в музей, увидеть скелет ди-
нозавра или мамонта. Главный во-
прос: по каким законам происходят 
эти изменения? Откуда появились 
эти законы? Кто их автор?

Атеист скажет: эволюция про-
исходила сама собой, никакого 
высшего замысла в ней нет. Веру-
ющий видит в эволюции особый 
план творения, когда Бог создаёт 
наш мир для непрестанного раз-
вития, и всё живое в нём меняет-
ся в соответствии с теми задатка-

ми, которые вложены в живые су-
щества Богом.

Проблема в том, что мы часто 
упрощаем картину, принимаем 
крайнюю, искажённую точку зре-
ния. С одной стороны, появляют-
ся истово верующие дарвинисты, 
которые полагают, что никако-
го творения не было и весь мир, 
вся жизнь на Земле — это случай-
ность, игра слепых сил. С другой 
стороны, истово верующие буква-
листы пытаются доказать, что мир 
создан ровно за шесть суток. Эти 
крайности ущербны, нужно их из-
бегать. 

Совместима ли вера с теорией эволюции
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Кроткое и мирное 
призывание имени Иисуса 
Христа утишает волнение 

души и шум мыслей.
Святитель 

Филарет Московский

К Р А Т К О



10  www.krest�most.ru   КРЕСТОВСКИЙ МОСТ    №4 июнь/2022ПРАВОСЛАВИЕ И МЕДИЦИНА

Д
октор Вячеслав 
Боровских из 
Екатеринбур-
га — личность 
суперпопуляр-
ная. У его стра-

ничек в «Яндекс.Дзен» и 
в YouTube десятки тысяч 
подписчиков. В роликах он 
рассказывает о своём цен-
тре преодоления зависи-
мостей «Подвижник», об 
уникальной методике, с по-
мощью которой излечива-
ются безнадёжные алкого-
лики и наркоманы. Выска-
зывается он и на политиче-
ские темы. А иногда просто 
читает кого-то из Святых 
Отцов Церкви.

Где закаляется дух
— Вячеслав Владимиро-

вич, что представляет 
собой ваш центр реабили-
тации?

— Он в 50 километрах от 
Екатеринбурга, в городе По-
левском. Располагается в зда-
нии бывшего детского сада, 
рядом с древним храмом Пе-
тра и Павла. Садик мы полу-
чили в 1999 году в виде руин, 
но смогли быстро его вос-
становить. Сейчас в нём есть 
всё для реабилитации: жи-
лые помещения для воспи-
танников, библиотека, кон-
ференц-зал, автомастерская, 
столярная мастерская, тра-
пезная, кинотеатр. У нас бо-
гатая фильмотека, смотрим 
отличные фильмы. Есть рус-
ская баня, спортзал, а на ули-
це — спортплощадка, на ко-
торой можно круглый год 
играть в футбол, волейбол 
и баскетбол. Так что жизнь у 
нас интересная.

— А храм — тоже часть 
центра реабилитации?

— Это важнейшая его 
часть. Все наши воспитан-
ники становятся прихожа-
нами храма Петра и Павла, 
где настоятелем служит отец 
Сергий Рыбчак, духовник на-
шего центра. Мы работаем в 
тандеме — врач и священ-
ник. Я организую реабили-
тационный процесс, занима-

юсь с братьями нравственно 
ориентированной психоте-
рапией, а он занимается ду-
ховным окормлением ребят.

— Сколько людей про-
шло через центр?

— За 22 года около 1200 
человек. Может показать-
ся, что это мало, но дело в 
том, что срок реабилитации 
у нас один год, а центр вме-
щает всего 30 человек. Едут 
люди со всех уголков Рос-
сии и даже из-за границы. 
И сейчас центр полон. Увы, 
проблема, которой мы зани-
маемся, не перестаёт быть 
актуальной. Мало того, по-
являются новые виды зави-
симостей: игровые, компью-
терные, телефонные. Так что 
все флаги в гости к нам.

Загореться 
верой в Бога

— В чём главная особен-
ность вашего метода?

— Мы рассматриваем за-
висимость главным обра-
зом как духовно-нравствен-
ную проблему. Это утрата са-
мообладания. А самооблада-
ние — категория из области 
свободной воли, из области 
духа. Проблема духовная мо-
жет быть решена только ду-
ховными средствами. Тут 
нужны не таблетки, а интен-
сивная работа человека над 
собой. И от того, какие уси-
лия сам человек будет прила-

гать, зависит результат. Суть 
нашей реабилитации в том, 
чтобы человек загорелся ве-
рой в Бога и дальше уже жил 
самостоятельным общени-
ем с Богом в церкви. И на-
сколько это удастся, настоль-
ко успешной будет реабили-
тация.

Рецидив — 
не катастрофа

— А каков процент изле-
чившихся?

— 75% выпускников «Под-
вижника» не употребляют 
алкоголь, наркотики и табак. 
Конечно, это не конвейер по 
выпуску трезвых людей, всё 
гораздо сложнее, чем может 
казаться. Наша реабилита-
ция не исключает возмож-
ность рецидива заболевания, 
но мы не драматизируем это 
событие, а наоборот, счита-
ем рецидив одним из эта-
пов реабилитации, для ко-

го-то из наших воспитанни-
ков — просто необходимым 
этапом. Человек может вер-
нуться в центр в любое вре-
мя и восстановиться теми 
же средствами, которыми 
мы его вооружали, и вый ти 

из рецидива в более надёж-
ном состоянии, чем он был 
до него.

У кого есть 
«коды доступа»

— Как вам пришло 
в голову соединить психо-
терапию и веру в Бога?

— Я — верующий. В конце 
девяностых заведовал нар-
кологическим отделением 
в клинике Екатеринбурга и 

тогда уже прекрасно пони-
мал, что единственной эф-
фективной психотерапией 
для многих пациентов яв-
ляется православие. Право-
славие — это и есть психо-
терапия, здесь не надо ниче-

го соединять. На мой взгляд, 
всё, что мы сегодня называ-
ем психотерапией, это «во-
круг да около». Настоящей 
эффективной помощи при 
таких проблемах, которыми 
занимаемся мы, никакая дру-
гая психотерапия оказать не 
может, потому что вернуть 
человеку утраченное само-
обладание может только Тот, 
Кто его создал, Кто имеет к 
нему «коды доступа». Только 
Бог может вернуть человеку 
всё то, что он утрачивает.

— Выходит, психотера-
пия без Бога — лженаука?

— Традиционная нарко-
логия сегодня говорит, что 
может предоставить чело-
веку более-менее продолжи-
тельную ремиссию, когда он 
в течение какого-то времени 
воздерживается от предмета 
зависимости, но при этом 
все ждут, когда он сорвёт-
ся. И это неминуемо проис-

ходит. А при нашем подходе 
человек может быть избав-
лен от зависимости как та-
ковой. Была бы вера. Она по-
зволяет человеку полностью 
преобразиться. Человек ста-
новится другим. В этом весь 
смысл. Нельзя оставаться та-
ким, как до заболевания, по-
тому что ты и заболел-то по-
тому, что ты был таким. И 
нельзя оставаться таким, ка-
ким ты был во время болез-
ни, потому что ты был таким, 
каким тебя сделала болезнь. 
Из заболевания можно вый-
ти только другим. Если при-
чиной болезни стал образ 
жизни, значит, причиной ис-
целения тоже должен стать 
образ жизни, но иной.

Что такое 
«христианство 
лайт»

— Бывают ли верующие 
наркоманы?

— Почти все наши паци-
енты крещены. Но это не 
значит, что они были верую-
щими. Никто из наших вос-
питанников не жил церков-
ной жизнью, не работал над 
собой. Когда человек просто 
ходит в церковь, ставит све-
чи, приступает к таинствам, 
— это порой лишь имита-
ция, «христианство лайт». 
Подлинная вера — это по-
стоянное усилие, преодоле-
ние себя. Есть понятие хри-
стианской аскетики. «Аскео» 
— по-гречески «упражне-
ние». Христианин похож на 
спортсмена, который нахо-
дится в состоянии тренин-
га. И эта напряжённость ду-
ховной жизни для него — 

Чтобы вылечиться, 
нужно поверить в Бога

Зависимость — прежде всего 
духовная проблема, и решить её 
одними таблетками невозможно

Уральский доктор Вячеслав Боровских 
рассказывает о своей уникальной методике 
спасения наркоманов

Доктор Вячеслав Боровских и священник Сергий Рыбчак, духовник центра «Подвижник»
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Все воспитанники центра «Подвижник» 
становятся прихожанами храма Петра и Павла 
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 не  повинность, а потреб-
ность. Она приносит радость.

Об удовольствии 
и радости

— Те, кто пробует нарко-
тики, тоже стремятся 
к радости… 

— В псалме говорится: 
«Вино веселит сердце чело-
века». Веселит, но не радует. 
И когда наркоторговцы го-
ворят, что они торгуют ра-
достью, они лукавят. Они 
торгуют смертельно опас-
ным удовольствием. А это 
совсем другое. Чувственные 
удовольствия — те, что до-
ставляют нам органы чувств. 
А источником совершенной 
радости, о которой говорит 
Евангелие, является Сам Бог. 
И когда душа научается об-
щению с Богом, тогда она пе-
реживает эту радость. Душа 
её сразу узнаёт, никогда ни 
на что не променяет и ни с 
чем не перепутает.

Откройте дверь Богу
— Раньше учёные не 

понимали природы нар-
комании. А сегодня ситуа-
ция изменилась?

— Нет, медицина не про-
двинулась к пониманию 
природы наркомании ни на 
шаг. И не собирается этого 
делать. Наша система меди-
цинского образования бла-
годаря тем, кто стоит у её 
руля, тщательно охраняет 
вход в учебные заведения для 
информации духовно-нрав-
ственного порядка. Меди-
цина, в том числе светская 
психотерапия, предпочита-
ет оставаться на материали-
стических позициях. Поэто-
му не надо удивляться таким 
слабым результатам.

— Но тогда задача избав-
ления человека от зависи-
мостей кажется неразре-
шимой. Зависимостей всё 

больше, число наркома-
нов и алкоголиков растёт, 
а вход в медицину для 
Бога остаётся закрытым. 
Как переломить ситуа-
цию?

— Вы сейчас задаёте во-
прос, который за 750 лет до 
Рождества Христова зада-
вал своему народу пророк 
Исайя: «Во что вас ещё бить?» 
Он говорил: на вас уже живо-
го места нет, у вас всё отня-
ли, ваши поля распахивают 
ваши враги. Что ещё долж-
но случиться? Да, мы пере-
живаем сложный период, и 
Господь нам это попускает, 
чтобы мы дошли до само-
го дна, мы иначе не можем. 
Наш русский народ только 
от дна и может отталкивать-
ся. Видимо, мы его ещё не до-
стигли. Народ за годы совет-
ской власти — а это три по-
коления — настолько обе-
зверился и обезбожился, что 
в нём нет сегодня востребо-
ванности Христа как Спа-
сителя. Да, во многих горо-
дах сейчас восстанавлива-
ются ка федральные соборы. 
Часть населения вовлечена в 
церковную орбиту и считает 
себя православной. Но пода-
вляющее большинство жи-
телей этих городов — без-
божники. Некоторые ещё и 
занимаются оккультными 
практиками. И сейчас мы 
только пытаемся выкараб-
киваться из духовно-нрав-
ственной помойки. На это 
нужно время, придётся по-
терпеть.

Миссионерство — 
слабое звено

— Но вы же не просто 
терпите, а активно дей-
ствуете…

— Делаем, что можем. 
Люди, пострадавшие от свое-
го безбожия — и наши паци-
енты, и их родственники, — 

худо-бедно обретают здоро-
вое духовно-нравственное 
устроение. И благодаря это-
му находят себя в жизни, соз-
дают семьи, и многодетные 
семьи в том числе. Понимаю, 
что это капля в море. И ста-
раюсь заниматься просве-
тительской деятельностью, 
миссионерской деятельно-
стью. Врачебно-просвети-
тельский фонд, который я 
возглавляю, создаёт разные 
проекты, они так или иначе 
делают православие досто-
янием всех. Мы создали ин-
тернет-радио «Подвижник», 
оно вещает уже больше ме-
сяца. Рассказываем о том, что 
православие есть по сути. 
Сейчас этим мало кто зани-

мается. Чаще слышишь рас-
сказы о святых, о церковных 
праздниках… Миссионер-
ская деятельность в нашей 
Церкви сегодня — самое сла-
бое звено.

— Вы хотите всех росси-
ян вовлечь в орбиту пра-
вославия? Есть же ещё 
мусульмане, буддисты, 
иудеи...

— А что, мусульманам спа-
саться не надо?

— Надо, но тогда получа-
ется, что им нужно перей-
ти в иную веру…

— Ну и что? У нас в «По-
движнике» это регулярно 
происходит. К нам посту-
пают люди из исламской 
среды. Ради того, чтобы 
выжить, они узнают здесь 
о христианстве и свобод-
но принимают правосла-

вие как систему своей жиз-
ни. И их родственники ра-
ды-радёшеньки этому.

— Звучит как фанта-
стика...

— Мы считаем это фанта-
стикой, потому что боимся 
за это браться. Нам кажет-
ся, что исламская среда не-
восприимчива к евангель-
ской вести. Это не так. Му-
сульмане очень восприим-
чивы к православию. Между 
прочим, ислам уважает из 
всех религий только право-
славие. Не католичество, не 
протестантизм, ни тем бо-
лее иудаизм, а именно пра-
вославие. Несколько лет на-
зад я был в Москве на конфе-
ренции, и один мулла, кото-

рый получил богословское 
образование в Саудовской 
Аравии, мне сказал: «Если 
Россия, если русский народ 
не возвращаются на свой 
исторический путь, значит, 
весь мир выходит на фи-
нишную прямую».

Надежда есть
— Вернёмся к вашей 

методике спасения зави-
симых. У вас есть последо-
ватели в других городах?

— Да. Если бы их не было, я 
бы не смог работать. Нас ведь 
никто не финансирует. А надо 
содержать реабилитацион-
ный центр, платить зарплату, 
создавать новые проекты. Ко-
нечно, находятся те, кто нам 
не просто сочувствует, а ви-
дит в нас надежду на будущее. 
И начинают в нас потихонь-

ку вкладываться. Эти сред-
ства идут на новые проекты, 
на привлечение интересных 
специалистов. Слава Богу, всё 
это есть. И моя миссионер-
ская активность в конце кон-
цов приводит к тому, что ко 
мне как к врачу начинают об-
ращаться всё больше людей. 
Нравственно ориентирован-
ная психотерапия, основан-
ная на православном учении 
о человеке, становится при-
тягательной для всё больше-
го числа специалистов. Люди 
просятся к нам на учёбу. Мы 
открыли курсы для психоло-
гов и психотерапевтов, кото-
рые овладевают нашей мето-
дикой.

«Зеленского 
я бы полечил»

— О том, что президент 
Украины Зеленский нар-
коман, не говорит разве 
что ленивый. Вы можете 
определить, бывает ли он 
под наркотическим воз-
действием?

— Как специалист могу 
сказать, что Зеленский — ко-
каиновый наркоман, кото-
рый на глазах у всего чест-
ного народа переживает 
серь ёзный кризис своего за-
болевания. Болезнь входит 
во вторую половину второй 
стадии, его пристрастие на-
носит ему непоправимый 
урон. Он деградирует как 
личность. Скорее всего, он 
плохо кончит.

— Вы взялись бы за тако-
го пациента?

— Я бы его полечил с удо-
вольствием. Мне его как че-
ловека искренне жаль. Он 
сам себе уже не принадле-
жит. Он как кукла, чьими 
руками, ногами и языком 
управляют кукловоды. 

Беседовал Михаил ПЕТРОВ
Сайт центра 

«Подвижник»: podvizhnik.ru

Люди иной веры становятся 
у нас православными, 
и их родственники 
этому только рады

Тайны 
леоновских 
святынь

В июле 300-летний юби-
лей отмечает один из са-
мых удивительных мо-
сковских храмов – Ри-
зоположения в Леоно-
ве. Своеобразие его в том, 
что здесь очень много свя-
тынь, и у каждой из них не-
обычная история. 

Такова икона празд-
ника, которому посвя-
щён храм, — Положение 
Ризы Пресвятой Богоро-
дицы во Влахерне. Тем-
перная икона в чеканном 
окладе, предположитель-
но — XVIII века, встроена 
в образ более позднего 
письма (начало XX столе-
тия), на котором изобра-
жены Павел Фивейский 
и Сергий Радонежский. 
Это очень необычное со-
четание, а история про-
исхождения этой святы-
ни и попадания её в храм 
до конца ещё не раскры-
та, исследование продол-
жается.

Любопытна и биогра-
фия Феодоровского обра-
за Божией Матери, храня-
щегося слева перед глав-
ным алтарём. Икона по-
пала в Леоново после 
революции, а написана в 
память о воине, погибшем 
в сражениях Первой ми-
ровой войны. А вот чти-
мый список редкой бого-
родичной иконы «Трёх 
радостей» пришёл из ра-
зорённого белорусского 
храма в 1918 году и весь-
ма популярен среди при-
хожан. Особая история у 
частицы мощей святите-
ля Иоанна Шанхайского, 
которую передал в Леоно-
во протоиерей Пётр Пере-
крестов, настоятель собо-
ра в Сан-Франциско, где 
почивают мощи святого.

Об этих и многих дру-
гих историях можно 
 узнать из увлекательной 
книги, которая вышла к 
юбилею храма.

Ю Б И Л Е Й
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Один из выпусков центра «Подвижник»: 
исцелённые люди, врач и духовник
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У 
Александра Песко-
ва уже более 100 ро-
лей в кино. Одна из са-
мых запомнившихся 
его работ — воин-аф-

ганец Коля Найдёнов из фильма 
«Америкэн бой». Вернувшись в 
СССР во времена перестройки, 
он с болью в голосе произносит: 
«Что вы со страной сделали?» 
Этот патриотический настрой 
киногероя очень близок самому 
Александру. Он болеет душой за 
Отечество и говорит, что актёру 
без веры никак нельзя.

Надо просто следовать 
заповедям

— Александр, у вас есть глав-
ный принцип, которым вы 
руководствуетесь в жизни?

— Для меня такой принцип — 
заповеди. Они настолько ясные, 
понятные, доходчивые, что не 
нужно ничего другого придумы-
вать, надо просто следовать им, 
и всё. Православную веру я с дет-
ства принял с открытой душой. 
Меня с младенчества мама и дед, 
пока был жив, приводили в храм. 
Мама, конечно, не очень это афи-
шировала, в Советском Союзе это 
не поощрялось, тем более что она 
работала учительницей. А дед был 

воцерковленным человеком, ре-
гулярно ходил в храм. Дома у нас 
были иконы, и я часто заставал 
деда молящимся. Вся атмосфера, 
в которой я рос, способствовала 
тому, что православная вера для 
меня так же, как любовь к родите-
лям, к Родине, стала главной со-
ставляющей  жизни.

— Крестили вас в раннем дет-
стве?

— Да, причём самое удивитель-
ное, что я это помню, хотя был со-
всем маленьким. Крещение прохо-
дило в частном доме у родной мами-
ной сестры. Меня крестил местный 
батюшка, я отчётливо запомнил его 
большую седую бороду, запах воска 
от зажжённых свечей и мёда. Ещё в 
памяти отпечаталось, как батюшка 
окунал меня в святую воду, налитую 
в белый эмалированный таз, и наде-
вал мне на шею крестик на обычной 
верёвочке.

Ощущение благодати
— Был в вашей жизни момент, 

когда вы почувствовали присут-
ствие в вашей жизни Бога?

— Да, была ситуация, когда я по-
пал в серьёзную переделку, закон-
чившуюся дракой, после чего ока-
зался в больнице. Когда пришёл 
в себя, стал обдумывать, как ото-

мстить. Воображение рисовало 
жестокие картины расправы над 
обид чиками. И тогда во сне ко мне 
пришло некое существо, наверное 
ангел; во всяком случае это точ-
но был посланник добра и света. 
Он внушил мне, что мстить — это 
плохо, поощрять в себе ненависть 
нельзя. И когда этот сон прервал-
ся, я ощутил удивительную благо-
дать и быстро пошёл на поправку. 
А главное — душа упокоилась. Я по-
нял, что к случившемуся надо отне-
стись философски, что это урок и 
из него нужно сделать выводы.

Нести зрителям 
добро

— Некоторые люди до сих пор 
считают, что актёрская профес-
сия греховна: недаром раньше 

лицедеев хоронили за оградой 
кладбища. Что об этом думаете?

— Да, священники не одобряли 
лицедейство, считали его гибель-
ным для души. Мне сложно сказать, 
чем это было вызвано. Тогда ведь и 
театр был другим: может быть, речь 

шла о площадном театре, о карна-
вальных зрелищах, где скоморохи 
позволяли себе насмехаться над 
священниками. Сейчас всё иначе: 
многие актёры своим творчеством 
несут свет, добро, любовь. Есть ки-
нокартины, спектакли, которые 
возвышают, облагораживают зри-
телей.

Идёт борьба за души
— Что в современном мире вас 

настораживает?
— Посмотрите, что сейчас про-

исходит за границей — это одно-
значно владение сатаны и Люци-
фера, даже обсуждать их не хочет-
ся. По западным фильмам и поста-
новкам видно, что они попали под 
власть тьмы. Вот живут они во лжи, 
пусть и сгорят в своём лживом аду. 
У нас всё должно быть прямо про-
тивоположно.

— Но ведь мир один, и нас это 
не может не коснуться…

— Я вижу, что у многих людей 
в голове каша: они не понимают, 
кому верить, кому служить — до-
бру или злу. Махровым цветом 
расцветают непрофессионализм, 
 безответственность, разобщён-
ность, когда каждый за себя — «моя 
хата с краю». В советское время 
культура была с идеологией в од-
ной упряжке. Это имело свои ми-
нусы, но были и плюсы: людей не 
тянули в разные стороны. А сейчас 
многие люди дезориентированы, в 
смятении. За их души ожесточён-
но сражаются силы света и тьмы. 
И в этих условиях особенно важно 
быть на стороне добра.

— Какое евангельское выраже-
ние вам особенно близко?

— «Не сотвори себе кумира».
Беседовала 

Ирина КОЛПАКОВА

АЛЕКСАНДР ПЕСКОВ: 
Православную веру 
я с детства принял 
с открытой душой

Когда сон 
прервался, 
я ощутил 
удивительную 
благодать 
и быстро пошёл 
на поправку

В фильме «Америкэн бой» 
Александр Песков сыграл 

ветерана войны в Афганистане
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Известный киноактёр — о главном принципе, 
о посещении ангела и о борьбе со злом
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Молитва 
во время выборов

В день выборов в Акаде-
мию наук я стоял на служ-
бе в Даниловом монастыре, 
молился. Но не о том, чтобы 
стать членом-корреспонден-
том РАН. Я же не знаю, есть 
ли на это воля Божья. Гово-
рил так: «Господи, если я по-
лучу это звание, постараюсь 
не возгордиться и принести 
много доброго!» И меня вы-
брали: получил ровно столь-
ко голосов, сколько было 
нужно.

Позже у меня в шутку по-
просили рецепт, что делать, 
чтобы попасть в академию. 
Ответил, что для начала не-
плохо бы избавиться от те-
левизора и обзавестись про-
стым кнопочным телефо-
ном, чтобы не отвлекаться на 
ерунду. Мне сто раз предлага-
ли подарить смартфон, но я 
отвечаю: не надо, не буду им 
пользоваться! Зависимость 
от гаджетов, социальных се-
тей, лайков — страшная беда. 
Это губит интеллект.

Откуда приходит 
вдохновение 

Каждый мой день расписан 
чуть ли не по минутам: шутка 
ли — у меня несколько рабо-
чих мест! В Москве — Физтех, 
лицей, Экономико-матема-
тический институт, в Адыгее 
и в Нальчике — математиче-
ские центры. А ещё руково-
жу лекторием в школе, сни-
маю видео для проекта «Дети 
и наука». Много чего ещё. Та-
кой нагрузки без молитвы, 
без Церкви не выдержать.

Когда я в храме, мысли и 
чувства приходят в поря-
док. Всё выстраивается: по-
нимаешь, что важно, а что 
не очень. Молюсь Иисусо-
вой молитвой или просто: 
«Господи, помилуй!» Бывает, 
иду на лекцию, а настроение 
— ноль. «Господи, помоги!» 

Вхожу в аудиторию — и при-
ходит вдохновение. Откуда?

Пусть атеисты попробуют 
объяснить, почему встаёшь 
утром и вдруг: эврика! Понял, 
как решать задачу! По-моему, 
это явная помощь свыше.

«Спас», 
которого спас

Крестился я в 15 лет, под 
влиянием одноклассни-
ка Юры. Он читал Библию 
и стал в нашей математиче-
ской школе миссионером — 
всем о ней рассказывал. 

Но другие ребята реаги-
ровали вяло, а я увлёкся, по-
верил. Это был 1988 год, 
1000-летний юбилей Кре-
щения Руси. Я тогда ещё мало 
что понимал и по-настоя-
щему вошёл в Церковь через 
много лет.

Сейчас регулярно хожу в 
храм, даже и с моим графи-
ком поездок. Стараемся хотя 
бы раз в семестр прийти на 
исповедь, к причастию всей 
семьёй. В Измайлове, где мы 
живём, неподалёку от нас две 
замечательные церкви — По-
кровский храм и храм Пес-
чанской иконы Божией Ма-
тери. Много езжу по стране, 
в других городах тоже стара-
юсь заходить в храмы.

Несколько лет назад слу-
чилось чудо: отдыхали на 
даче, я углубился в лес и вдруг 

вижу — на меня смотрит Ии-
сус Христос! Икона у дерева, 
ликом ко мне, благословля-
ет. Откуда она здесь? Как по-
лучилось, что я вышел прямо 
на неё? 

А тут дождь начинается. Я, 
конечно, взял её себе, и сей-
час она в моей дачной ком-
натке. Очень дорожу ею, 
чувствую её присутствие. 
«Спас», которого я спас... Вро-
де обычная икона, и такое чу-
десное обретение!

На волоске 
от гибели

Несколько раз Господь 
спасал, чудом оставался жив. 
Весной 2004-го чуть не по-
гиб в крымских горах. Там 
вдруг резко похолодало, по-
шёл снег, а я был в рубашке. 
Вдобавок неловко спрыгнул 
с выступа и едва не сломал 
ногу. Если б треснула кость, 
точно бы замёрз и погиб. 
А так скатился с горы, вы-
брался на шоссе и доехал ав-
тостопом. Молился изо всех 
сил. Сел в машину — слава 
Богу! Состояние восторга, 
словно заново родился.

На Урале в лесу на лыжах 
чуть не замёрз: 26 градусов 
мороза, в одном свитере, за-
блудился… А однажды вол-

ки чуть не съели. Целая стая! 
Видел, как сверкают глазами, 
окружили. Слава Богу, нам с 
другом удалось за полмину-
ты зажечь костёр.

На ты 
с бесконечностью

В математике есть полная 
гармония с Творцом. Беско-
нечность в ней — не абстрак-
ция, а центральное понятие. 
Порой можно точно сказать, 
чему равна сумма некоторо-
го бесконечного ряда чисел. 

Единица плюс одна вторая, 
плюс одна четвёртая, одна 
восьмая и так далее — до 
бесконечности. Чему всё это 
равно? Двум, в «абсолютной 
точности».

Каждый это легко пой-
мёт, если представит себе 
два яблока. Одно целое — 
это единица, а другое я на-
чинаю резать — пополам, 
потом половинку ещё раз, 
потом четвертинку ещё раз, 
потом одну восьмую… Бес-
конечно режу — и в сумме 

два яблока. Правда, красиво?
В математике, как и в ис-

кусстве, Бог ощущается через 
красоту. Есть фантастическая 
красота некоторых построе-
ний — такая, что оторопь бе-
рёт. Мой друг Андрей, учё-
ный-физик, уверовал, ког-
да открыл для себя диффе-
ренцирование комплексных 
функций. Говорил: «Без Бога 
такого быть не может!»

Он вас найдёт
Библия для меня — абсо-

лютная реальность. В ней 
есть всё. Это прототип всех 
человеческих ситуаций, все-
го, что было и будет с людь-
ми. Только не надо искать в 
ней научные истины. Нау-
ка исследует материальный 
мир, Библия совсем про дру-
гое.

Наука никогда не сможет 
доказать или опровергнуть 
существование Бога. Я по-
стоянно общаюсь с молодё-
жью, и порой бывает, что ка-
кой-нибудь юный атеист на-
чинает подначивать меня во-
просами о вере. Это как 100 
лет назад революционный 
матрос крикнул выходяще-
му из храма академику Пав-
лову: «Эй, ты, темнота!»

Но чаще юнцы интересу-
ются: «Как увидеть, что Бог 
есть?» Настрой правильный: 
человек ещё не встретил 
Бога и спрашивает, как Его 
встретить. В таких случаях 
отвечаю: «Бог Сам вас най-
дёт, только не отворачивай-
тесь от Него».

Подготовил Михаил УСТЮГОВ
Фото автора

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

«Отдыхали на 
даче, 
я углубился 
в лес и вдруг 
вижу: на меня 
смотрит 
Иисус 
Христос!»

АЛЕКСЕЙ САВВАТЕЕВ: 
Математика — наука, в которой есть 
полная гармония с Богом

Д
октор физико-математических наук Алексей 
Савватеев — автор бестселлера «Математи-
ка для гуманитариев», интернет-проекта «Мат-
культ-привет!», его видео набирает сотни ты-
сяч просмотров. Какую роль играет в его жизни 

вера, как она сочетается с наукой? 
В начале июня я отправил учёному письмо и тут же 

получил ответ: «Сейчас, в себя приду… Меня избрали в 
членкоры РАН!» С этого мы и начали разговор. Вот что 
рассказал Алексей Савватеев. 
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Кельи были 
больничными 
палатами

Нас в Николо-Берлюков-
скую пустынь совсем не слу-
чайно привёз старый друг 
— полковник милиции в от-
ставке Игорь Негрустуев, 
ведь это его настоящая ма-
лая родина. Пока ехали чуть 
больше 40 километров от 
Москвы до Ногинского рай-
она, он нам всю свою семей-
ную историю, связанную с 
монастырём, пересказал. 

Здесь, буквально под се-
нью высоченной колоколь-
ни, он и родился. А до того 
прямо на монастырской 
территории его родители 
познакомились. Впрочем, в 
те времена это был не мона-
стырь, а Берлюковский дом 
инвалидов Красной армии. 
Отец проходил лечение по-
сле долгих схваток с закар-
патскими бандеровцами. А 
мама жила в здешнем посёл-
ке Берлюки, работала бух-
галтером в Доме инвалидов 
и выступала в художествен-
ной самодеятельности. Так 
на сцене и встретились.

Никакой церковной жиз-
ни здесь тогда, конечно, не 
было. А монастырские руи-
ны, точнее их подземелья, 
привлекали только мальчи-
шек, пытавшихся пробрать-
ся в бесконечные карстовые 
пещеры и подземные ходы, 
которые, по легендам, могли 
привести к сокровищам. 

Среди таких искателей 
приключений был и отец 
нынешнего настоятеля Ни-
коло-Берлюковской пусты-
ни игумена Евмения, встре-
тившего нас в обители.

Подземные тайны 
— Папа мне рассказывал, 

что ребят особенно силь-
но интересовало, как мона-

хами были обустроены пе-
щеры и древний пещерный 
скит, — говорит отец Евме-
ний. — Они туда метров на 
сто залезали, но дальше — 
решётчатые двери, здоро-
венный замок. Дужка замка 
— сантиметров десять диа-
метром, а сам замок — около 
метра. За дверьми явно нахо-
дился какой-то зал, но даже 
когда свечкой попытались 
светить, ничего не увидели. 
Сейчас всё завалено.

В жизни самого игуме-
на Евмения чего только не 
было: от большой науки и 
космических кораблей до 
работы сторожем. Но с Бер-
люковским монастырём его 
судьба удивительно заколь-
цована с детства. Их семья 
жила в посёлке Свердлов-
ский в 7 километрах от за-
брошенной тогда обители. 

— В ясную погоду нам 
был хорошо виден крест ко-
локольни над лесом, а когда 
солнышко садилось, он сиял 

над всей округой. Когда мне 
было лет десять, я спросил: 
«Папа, что там за звёздоч-
ка восходит над лесом?» Он 
объяснил, что это огром-
ный крест «красной меди, 
весу 38 пудов, вызолочен-
ный через огонь и высотою 
12 аршин», и заверил, что не-
пременно мне обитель пока-
жет. Вскоре мы с отцом по-
ехали в монастырь на вело-
сипедах. Осмотрели всё, что 
смогли, и даже в реке Воре 
искупались. Вот тогда папа 
и рассказывал про таин-
ственные подземелья. Есте-

ственно, став наместником, 
я попытался пройти по сто-
пам отца. К тому же перед ре-
ставрацией мне нужно было 
максимально точно устано-
вить расположение подзем-
ных ходов. Обнаружил там 
очень плохую гидрологию: 
лопатой копнёшь — вода за-
ливает. Поэтому было очень 
много вопросов с гидрои-
золяцией фундамента. Ге-
олокатором посмотрели: 
на глубине 4 метра светит-
ся точка, где сохранилась 
часть подземного хода пря-
миком в монастырь. Но это 
пока предел наших иссле-
дований. Чтобы действовать 
дальше, нужны средства, а их 
пока не хватает.

Из космоса — 
в монастырь

В своей прежней жизни 
отец Евмений был косми-
ческим инженером. Ещё во 
время учёбы в знаменитой 
Бауманке (МВТУ) начал ра-

ботать на столь же знамени-
том НПО «Энергия», запускал 
«Протоны» на Байконуре. 

— Я и сегодня дружу с кос-
монавтами, — сказал игу-
мен. — Буквально два дня на-
зад нашу обитель навестил 
Валерий Иванович Токарев. 
Он Герой России, дважды по-
бывал в космосе. И до нас до-
брался.

А у самого отца Евмения 
путь от космоса в монастырь 
начался ещё в молодые годы. 

— Будучи студентом, — го-
ворит он, — воцерковлял-
ся во Владимирской церкви 

в Мытищах. Позже там меня 
постригли в монахи, там и 
мой духовник был настояте-
лем, сейчас он митрополит 
Брянский и Севский Алек-
сандр. 

Первым послушанием мо-
наха Евмения была работа 
церковным сторожем. По-
том начал строить храмы. И 
наконец взялся за возрожде-
ние родной обители. От-
правной точкой стал 2002 
год, когда его назначили на-
стоятелем николо-берлю-
ковского храма Христа Спа-
сителя. 

— Сначала у нас был при-
ход, — рассказывает отец 
Евмений, — а в декабре 2006 
года, когда Синод принял 
решение о возобновлении 
монашеской жизни в Нико-
ло-Берлюковской пустыни, 
стал мужской монастырь. 

Патриарх Алексий II подпи-
сал моё назначение насто-
ятелем. К сожалению, сам 
Святейший у нас так и не по-
бывал: куда было его при-
глашать, всё же на ладан ды-
шало, разрушено. Только в 
2016 году больница покину-
ла историческую террито-
рию Николо-Берлюковской 
пустыни. 

За это время сделать уда-
лось многое. Монастырь 
ожил, стал не просто дей-
ствующим, но и удивитель-
но красивым, необычным, 
привлекательным. А восста-
новительные работы про-
должаются непрерывно. Вот 
в этом году начинается ре-
ставрация очередного хра-
ма — надвратной церкви Ва-
силия Великого с келейными 
корпусами, к нему пристро-
енными. 

Чудотворную икону 
нашли в хлебне 

А когда-то Николо-Берлю-
ковский мужской монастырь 
считался одним из богатей-
ших и обрёл всероссийскую 
славу.    

— Связано это, — поясня-
ет отец Евмений, — с обре-
тением в 1829 году великой 
святыни Николо-Берлюков-
ской пустыни — чудотвор-
ной иконы «Лобзание Иису-
са Христа Иудою». После мо-
лебна пред ней происходило 
огромное число исцелений, 
поэтому паломников у нас 
собиралось великое множе-
ство — со всей России.

— А где же нашли эту икону?
— Да прямо здесь, где мы 

беседуем. Как раз на месте 
этой церкви во имя Всех Свя-
тых, в настоятельском корпу-

ОБИТЕЛЬ В БЕРЛЮКАХ: 
100 метров ввысь и вглубь

Когда начали служить 
молебен перед иконой, 
на глазах изумлённых монахов
она стала светлеть 

Открываем новый адрес для православных 
путешественников — Николо-Берлюковская 
пустынь в Подмосковье 

П
ока что эта обитель не попадает в паломнические маршруты. Но лишь пото-
му, что о ней ещё мало знают. А ведь монастырь старинный, своей историей 
уходящий аж в XVII век. Да вот возрождение его началось сравнительно не-
давно, лет пятнадцать назад. При этом здесь очень много не просто интерес-
ного, а уникального. Например, самая высокая в Подмосковье колокольня. 

Или Романовская аллея, на которой размещены бюсты всех русских царей династии Ро-
мановых. Не говоря уже об удивительных святынях и тайнах.

Внутренний дворик 
Николо-Берлюковского 

монастыря
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се раньше стояла хлебня — 
пекарня, собранная из ста-
рого деревянного храмика, 
который привезли из распо-
ложенного неподалёку села 
Кармолина. Алтарная часть 
вовсе сгнила, а центральную 
вместе со всем скарбом пе-
ревезли, поставили на ме-
сте, где мы сейчас с вами си-
дим, и сделали в ней пекар-
ню. Произошло это в 1806 
году, но только через 23 года 
нашли здесь чудотворную 
икону. 

Как рассказал игумен, в 
селе Кудинове, за 15 вёрст 
от обители, жила тогда сол-
датка Татьяна Кузнецова, по-
терявшая зрение после тя-
жёлой болезни. Однажды 
ей было видение, в котором 
говорилось о том, что про-
зреть ей поможет икона, ко-
торую надо найти в мона-
стырской пекарне Нико-
ло-Берлюковской пустыни. 
После некоторых приклю-
чений и почти детективных 
поисков монахи обнаружи-
ли в углу среди старых икон 
совершенно тёмный образ, 
на котором едва-едва про-
сматривался сюжет «Лобза-
ние Иисуса Христа Иудою». 

Когда начали служить моле-
бен перед этой иконой, на 
глазах изумлённых мона-
хов она стала светлеть, об-
новляться — так вся черно-
та и сошла. Татьяна протёр-
ла глаза освящённой водой с 
того молебна, и в одно мгно-

вение струпы, покрывавшие 
её сомкнутые ресницы, от-
пали, веки разошлись, и сле-
пая… прозрела!  

Вот после этого здесь и 
начался небывалый ажио-
таж. Икону возили в Москву 
к митрополиту Филарету, 
который благословил сде-
лать крестный ход в хлеб-
ню и поставить икону на до-
ступном для всех месте в хра-
ме. Так она оказалась в Тро-
ицком соборе обители, куда 
к ней приезжали паломни-
ки отовсюду и получали ис-
целение. Поток богомольцев 
был настолько велик, что в 

начале ХХ века планирова-
лось проложить трамвай-
ные пути длиной 17 киломе-
тров от Богородска (нынеш-
ний Ногинск) до Берлюков-
ской обители.

«Тетрадь 
чудотворения» 
ждёт продолжения

А ровно 100 лет назад, в 
1922 году, во время тоталь-
ного изъятия церковных 
ценностей большевиками 
по всей стране якобы «на 
пользу голодающим» святы-
ню забрали из пустыни. Со-
хранилась опись изъятого, 

где отмечен «венец иконы 
Спасителя с камнями сере-
бряный вызолоченный, вес 
1 фунт 95 золотников». Даль-
нейшая судьба чудотворной 
иконы до сих пор не извест-
на. Но в обители продол-
жают надеяться, что икона 
вновь отыщется и вернётся. 
Молятся об этом. И ждут её 
нового чуда.

А на месте утраченно-
го образа пребывает его ко-
пия, подаренная игумену не-
знакомой пожилой женщи-
ной в Мытищах ещё в 1997 
году. Он тогда и не знал, как 
повернётся судьба, а пото-
му с недоумением принял 
икону с таким редким сю-
жетом, как «Лобзание Ии-
суса Христа Иудой». Теперь 
же это выглядит как чудо. И 
копия чудотворной иконы 
тоже пользуется популярно-
стью у посетителей обители. 
Так что, возможно, придётся 

ещё продолжить записи, ко-
торые вели многие годы мо-
нахи в «тетради чудотворе-
ния», обнаруженной недав-
но в архиве.

Во всяком случае, архи-
вариус обители Александр 
Николаевич Панин уже не-
сколько книг написал: об 
иконе «Лобзание Иуды…», 
истории Николо-Берлюков-
ского монастыря. Благодаря 
ему многие тайны, связан-
ные с монастырём, уже от-
крыты.

«Разбойная» версия 
ни при чём

Р а з о б р а л и с ь  и  с 
происхож дением, и с назва-
нием монастыря. Прежде 
выдвигались разные версии, 
в том числе о некоем от-
шельнике Берлюке, и «раз-
бойная» — о раскаявшемся 
атамане бандитской шайки 
с таким же именем. Но всё 
оказалось иначе.

— Здесь был религиоз-
но-политический торговый 
центр вятичей — Берлино: 
от слова «берлы» — так на-
зывались вятичские ладьи. 
Они тут свои берлы строи-
ли и ходили на них по Воре 
и по другим рекам-морям аж 
до самой Сицилии. Берлино 
находилось совсем рядом 
с нашей обителью, как раз 
между современными дерев-
нями Громково, Дядькино и 
Авдотьино. Местные купцы 
торговали с Венецией ещё в 
то время, когда на месте Мо-
сковского Кремля пеньки 
корчевали. Вот от несколько 
изменённого названия этого 
городища и возникло второе 
определение нашей пустыни 
— Берлюковская.

А совсем скоро, по сло-

вам игумена, в монастыре 
появится ещё одна уникаль-
ная достопримечательность 
— памятник святым Кукше 
Печерскому и Никону. За-
ложили памятник в про-
шлом году, а откроют в этом 
— 9 сентября, в день памяти 
святых просветителей, ко-
торые проповедовали в этих 
местах и были убиты в 1113 
году на реке Воре.

Украшением обители ста-
ли и замечательные голоси-
стые колокола, отлитые ма-
стерами Тутаева. 

— Единственный колокол, 
который мы пока не можем 
осилить, — шестнадцати-
тонник, который когда-то на 
втором ярусе висел и весь его 
занимал, — сетует отец Евме-
ний. — Огромный колокол, 
стоит 350 тысяч долларов 
— сейчас найти такие день-
ги мы просто не в состоянии. 
Если кто-то захочет помочь в 
восстановлении колокола и 
в других реставрационных 
работах, будем признатель-
ны. У нас есть сайт «Нико-
ло-Берлюковская пустынь» 
berluki.ru. Там указаны рек-
визиты. Платёж можно сде-
лать и прямо на сайте.

Прощаясь с обителью, 
мы спустились к источнику 
святого Николая Чудотвор-
ца. Умылись, пригубили, на-
брали в заранее припасён-
ные бутыли чудесной води-
цы — для родственников и 
друзей, с собой. Накопившу-
юся за день усталость слов-
но рукой сняло — чудеса, да 
и только! Да здесь к ним не 
привыкать. 

Виктория и Михаил 
Сердюковы

Николо-Берлюковская пустынь, 
Московская область 

Поток богомольцев был так 
велик, что планировали 
проложить трамвайные пути 
до монастыря из Богородска 

Как добраться до монастыря     
Доехать до пустыни можно и на автобусе: из Москвы 

от ст. метро «Щёлковская» автобусом 321 до остановки 
«Д. Авдотьино». Можно доехать и на 320-м автобусе 
до остановки «Громково» и пройти оставшийся путь пешком. 

На электричке: от Ярославского вокзала до станции 
Чкаловская, далее автобус 321 до остановки «Д. Авдотьино».

Игумен Евмений (Лагутин), 
настоятель монастыря

Романовская аллея в монастыре открывается бюстом 
первого венценосного Романова — Михаила Фёдоровича
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Подарок от святого 
Спиридона

Путь к этому храму, по её 
словам, был определён свы-
ше. Когда в 2007 году с остро-
ва Корфу в Москву достави-
ли мощи святого Спиридо-
на, у Ларисы была непро-
стая ситуация: предстояло 
продать большую квартиру, 
доставшуюся по наследству 
от родственников. Она опа-
салась мошенников и в сво-
их молитвах часто обраща-
лась к святителю. Увы, при-
ложиться к мощам тогда так 
и не удалось. Зато случилось 
другое.

— Я стояла на службе в хра-
ме Христа Спасителя, молила 
святого Спиридона о помо-
щи и корила себя за то, что 
не смогла приложиться к его 
мощам, — рассказывает Ла-
риса. — И вдруг ко мне по-
дошла прихожанка и сказа-
ла: «Вот вам подарок от свя-
тителя Спиридона — иконка 
и ладанка». Для меня это со-
бытие было чудом.

Проснулась 
от чудесного 
аромата

Вскоре Лариса поняла, что 
ей всё-таки обязательно нуж-
но попасть на Корфу, к свя-

тителю. Было ощущение, 
что вся эта поездка прохо-
дила под покровительством 
самого святого, так всё удач-
но складывалось. Ей нако-
нец удалось приложиться к 
мощам Спиридона. Вернув-
шись домой, она продолжала 
молиться и однажды просну-
лась от благоухания. Капель-
ки ароматного мира высту-
пили на маленькой бумаж-
ной иконке святителя и на 
других иконах.

— А спустя несколько ме-
сяцев у меня возникло же-
лание приобрести малень-
кий домик за городом, — го-
ворит она. — На глаза попа-
лось объявление о продаже 

маленькой квартиры-дома 
в деревне Горки Владимир-
ской области. Приехав туда, 
узнала, что храма в этой де-
ревне нет: раньше стояла 
старинная церковь Петра и 
Павла, но она давно разру-
шена. И тогда я решила: по-
строим на этом месте храм 
в честь святителя Спиридо-
на! Спросила духовника — 
отца Артемия Владимирова, 
он благословил.

Храмозданная 
грамота от владыки

Как создать храм? Для на-
чала Лариса написала архи-
епископу Владимирскому 
и Суздальскому Евлогию: «Я 
не бизнесмен и не миллио-
нер, но имею возможность 
пожертвовать на строитель-
ство церкви. У меня есть 
обязательства перед свя-
тым Спиридоном Трими-
фунтским, вошедшим в мою 

жизнь и ставшим для меня 
родным и близким».

В октябре 2008 года вла-
дыка Евлогий совершил чин 
закладки камня в основание 
храма и вручил Ларисе хра-
мозданную грамоту. Благо-
чинный Юрьев-Польского 
района протоиерей Сергий 
Соловьёв помог сделать про-
ект. Место определили рядом 
с домом милосердия для по-
жилых людей, которые уже 
не раз мечтали о соседстве с 
храмом.

Колокольный звон 
над Горками

Строить начали в сентябре 
2008 года. При этом обнару-
жилось множество костей 
и черепов. Выяснилось, что 
стоящая здесь церковь Пе-
тра и Павла была взорвана 
вместе с захоронениями на-
ходившегося рядом кладби-
ща. Сейчас останки покоят-

ся под алтарём нового храма.
— Перед тем как воздвиг-

нуть на купол крест, батюш-
ка совершил молебен, все 
собравшиеся могли прило-
житься к кресту, — продол-
жает Лариса Бурмистрова. 
— В Воронеже я заказала ко-
локол и накануне Вербного 
воскресенья привезла его в 
Горки. Впервые за много лет 
над деревней поплыл коло-
кольный звон. 

Незадолго до окончания 
строительства средства за-
кончились. Пришлось Лари-
се Валентиновне просить о 
помощи друзей, знакомых, 
обращаться с просьбой о по-
жертвованиях по радио «Ра-
донеж».

В 2010 году в Россию снова 
прибыли мощи святого Спи-
ридона, и владыка Евлогий 
назначил освящение храма 

на 30 сентября. Лариса сде-
лала всё, чтобы подготовить 
храм к этому торжественно-
му событию. В тот день вла-
дыка сказал в проповеди о 
чуде возникновения храма в 
глубинке Владимирской об-
ласти. С момента закладки 
камня в основание храма не 
прошло и двух лет.

Сейчас храм приписан к 
Никольскому монастырю. 
В нём бывают и заботятся о 
нём подопечные обществен-
ной организации по борьбе 
с наркоманией и алкоголиз-
мом «Пересвет». С тех пор 
Лариса Валентиновна пере-
несла несколько сложных 
операций, но когда позволя-
ет здоровье, она приезжает 
в Горки и не устаёт благода-
рить святителя Спиридона.

Ирина 
КОЛПАКОВА 
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«Святой 
Спиридон 
вошёл в мою 
жизнь и стал 
для меня 
родным», — 
писала 
Лариса 
владыке

Как москвичка Лариса 
построила храм в глубинке
Удивительная история о человеке, в чью жизнь вошёл святой

В КОНЦЕ НОМЕРА

«В
сё, что я делаю, — только благодаря Богу и 
православной вере», — говорит монахиня Ма-
рина, а в миру Лариса Валентиновна Бур-
мистрова. В 75 лет она приняла постриг, но по 

состоянию здоровья продолжает жить у себя дома, в Москве. 
У неё много заслуг: создала три школы с православным 

уклоном, руководила педагогическими программами Сла-
вянского фонда России. Но самая удивительная история 
связана со строительством храма-часовни в честь святите-
ля Спиридона в селе Горки Юрьев-Польского района Влади-
мирской области. 
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Монахиня Марина, в миру — Лариса Бурмистрова

Над входом в храм — образ святителя Спиридона
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24Уникальные иконы, многоцветные храмо-

вые изразцы, фрагменты искусной каменной 
резьбы и деревянной скульптуры можно уви-
деть на выставке «Коломенское. 100 шедев-
ров русского искусства. Вне границы времён» 
в Новом Манеже.

Большинство экспонатов связаны с сохранив-
шимися или безвозвратно утраченными церквя-
ми Москвы XVI-XIX веков. Здесь есть «Троица» 
знаменитого Симона Ушакова, написанная по 
заказу боярина Богдана Хитрово, изразцовое 
панно «Двуглавый орёл» XVII века из Андреев-
ского монастыря, резные царские врата, изго-
товленные столичными мастерами.

Проект приурочен к 100-летию создания музея-
заповедника «Коломенское». Многие предметы из 
собрания «Коломенского» могут соперничать с про-
изведениями из коллекций ведущих музеев страны.

Выставка открыта до 18 июля. Подробности 
на сайте moscowmanege.ru.

Юрий МИХАЙЛОВ
Адрес: метро «Охотный ряд», Георгиевский пер., 3/3 

В центре Москвы — 
шедевры из музея 

«Коломенское»

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

8 (495) 782-8212
(многоканальный) 
shop@zbulvar.ru      
www.edinrek.ru
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